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Agenda da Amazônia é diferente da agenda 
ambiental do mundo, diz Wilson Lima
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O prefeito de Ma-
naus, David Al-
meida, realizou, 
na sexta-feira 
(1º), mais uma 
vistoria na cons-
trução do Parque 
Amazonino Men-
des, localizado 
entre as avenidas 
Isaías Vieiralves 
e Olívia de Me-
nezes Vieiralves, 
nos bairros Novo 
Aleixo e Tancredo 
Neves, na divisão 
entre as zonas 
mais populosas 
da cidade, Norte e 
Leste.

TCE-AM autoriza 
retomada de venda 
de ingressos do 
#SouManaus
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2 Última hora
Projeto leva iluminação para 
escolas em áreas isoladas

Lugares ausentes 
de energia elétrica 
pública enfrentam 
períodos reduzidos 
de atividades 
escolares

O Dando Luz ao Futuro, le-
vou iluminação para escolas em 
áreas isoladas do país com o ob-
jetivo de melhorar as condições 
de aprendizagem, estimular e 
ampliar o acesso à educação. 
Além disso, forneceu kits de ilu-
minação solar para centros de 
saúde, agentes de saúde locais 
e parteiras para comunidades 
ribeirinhas no Amazonas.

No Amazonas, as comunida-
des Deus é Pai, S. Francisco do 
Itaúba, Ponta da Sorva, Bela 
Vista do Sapiá e Moquental re-
ceberam o incentivo – no total 
foram 05 escolas e 04 postos de 
saúde. A companhia ainda ofe-
rece luminárias portáteis com 
energia solar para 50 parteiras, 
além de quatro luminárias de 
energia renovável entregues a 
centros de saúde locais para o 
atendimento noturno.

A Signify é responsável por 
iniciativas no Brasil direciona-
das a áreas de maior vulnerabi-
lidade social, conectando ações 
de responsabilidade social e 
sustentabilidade. A ilumina-
ção é comprovadamente uma 
excelente ferramenta para a 
qualificação e maior acesso à 
educação e saúde em áreas 
isoladas do país.

Áreas iluminadas com lâmpadas convencionais LED

Lugares ausentes de energia 
elétrica pública enfrentam pe-
ríodos reduzidos de atividades 
escolares, bem como maiores 
dificuldades para o processo de 
aprendizagem. Mesmo em cida-
des urbanas e rurais com rede 
de distribuição de energia, parte 
das escolas carecem de ilumina-
ção eficiente para o desenvolvi-
mento de seus períodos letivos. 
Seguem mais detalhes dos dois 
projetos e o release anexo.

Dando luz ao futuro
No Brasil, o programa glo-

bal “Light for Better Learning” 
(Luz Para Aprender Melhor) da 
Fundação Signify, foi desenha-
do para iluminar escolas em 
áreas urbanas e rurais, além de 
centros de saúde. O “Dando Luz 
ao Futuro”, projeto implemen-
tado pela Signify, tem levado 
iluminação para escolas em 
áreas isoladas do país com o ob-
jetivo de melhorar as condições 
de aprendizagem, estimular e 
ampliar o acesso à educação 
Já são 18 pontos beneficiados 
pelo projeto:

10 escolas (5 no Amazonas, 1 

no Amapá, 2 em São Paulo e 2 
em Minas Gerais), 8 centros de 
saúde - entre postos de aten-
dimento e centro de parteiras 
(4 no Amazonas e 4 no Amapá). 
Dos 18 pontos, 14 foram com 
energia solar na Amazônia e 4 
foram retrofit em área urbana 
em SP e MG. No total, foram 
utilizadas mais de 3.093 lumi-
nárias/lâmpadas. Ao iluminar 
as escolas com LED ou LED 
com energia solar, o projeto 
visa melhorar as condições 
de aprendizagem e possibili-
tar que as aulas aconteçam à 
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noite, bem como outras ativi-
dades sociais que geralmente 
estão centradas nas escolas.

Em áreas urbanas e com 
acesso à rede de distribuição 
de energia, o foco do projeto 
é na substituição de lâmpadas 
convencionais para LED e na 
promoção da eficiência ener-
gética e melhoria da qualidade 
da iluminação. Escolas de áre-
as rurais isoladas, onde o aces-
so à energia ainda depende de 
geradores à diesel, recebem 
iluminação com energia solar. 
Nas regiões isoladas do Brasil, 
o projeto também conta com 
a distribuição de luminárias 
portáteis recarregáveis para 
os alunos matriculados, obje-
tivando auxiliar as atividades 
escolares à noite, o desloca-
mento pela comunidade após 
as aulas noturnas e também 
o apoio à frequência escolar.

Observou-se também que, 
dado o aumento dos preços 
dos combustíveis e neces-
sidade de comunicação (ce-
lulares) para manter o dis-
tanciamento social, a energia 
renovável autônoma para a 
área da saúde se tornou mais 
urgente. Considerando o novo 
contexto e a importância de 

atender às necessidades lo-
cais, o projeto foi adaptado 
e recebeu um novo escopo, 
com fornecimento de 8 kits de 
iluminação solar para serviços 
de saúde.

 Na área de saúde, o projeto 
também possibilitou o uso da 
energia para o microscópio de 
detecção de malária. A região 
do Médio Solimões é endêmica 
de malária e nas comunidades 
sem acesso à energia, os agen-
tes de saúde/microscopistas 
só podem fazer o diagnóstico à 
noite, quando o gerador é ligado. 
O projeto forneceu ainda kits de 
iluminação solar para centros de 
saúde, agentes de saúde locais 
e parteiras. A companhia ofe-
receu luminárias portáteis com 
energia solar para 50 parteiras, 
além de quatro luminárias de 
energia renovável entregues a 
centros de saúde locais para o 
atendimento noturno.

A quantidade de comuni-
dades envolvidas foi amplia-
da e, além da região da Tefé, 
no Amazonas, foi incluído o 
Arquipélago do Bailique, no 
Amapá. O novo projeto rece-
beu o nome de Dando Luz ao 
Futuro/ Giving Light to The 
Future.



Obras entregues em 2023
O prefeito David Almeida (Avante) in-

formou à imprensa, nesta quinta (31), o 
levantamento das obras e previsões a 
serem entregues em sua gestão, como 
as da rotatória do produtor, popular-
mente conhecida como ‘Bola do Produ-
tor”; os viadutos na Avenida das Torres 
e da avenida Ephigênio Salles. Para a 
Bola do Produtor, Almeida confirmou 
que a previsão da entrega da obra está 
dentro do prazo e deve ser entregue 
neste mês. Sobre a recente obra que 
está sendo feito na avenida Ephigênio 
Salles, Zona Centro-Sul da capital, o 
prefeito já anunciou a data certa para 
entregá-la à população.

4 das 185 imagens
Apesar do Ministério da Justiça e Se-

gurança Pública possuir 185 câmeras 
de segurança, o ministro Flávio Dino só 
teria enviado imagens de quatro delas 
à CPMI dos atos de 8 de janeiro. A in-
formação foi divulgada em uma repor-
tagem do jornal O Estado de São Paulo. 
Segundo o veículo, o ministério enviou 
primeiro gravações captadas por dois 
equipamentos. Já nesta quinta (31), um 
novo conjunto de imagens, dessa vez 
capturadas por outras duas câmeras. 
Dino colocou a culpa na prestadora de 
serviço de manutenção do circuito de 
câmeras ao justificar o não envio de 
todas as imagens à CPMI.

Contrato contradiz Dino
Ao contrário do que tem sido alegado 

pelo ministro da Justiça, Flávio Dino, o 
contrato de manutenção do sistema de 
monitoramento do edifício do Palácio 
da Justiça não especifica o tempo que 
as imagens devem permanecer pre-
servadas até que possam ser apagadas 
automaticamente. 

Dino tem alegado que o sistema de 
gravação do edifício do Palácio da Jus-
tiça, que fica ao lado do Congresso, teria 
capacidade de armazenamento limitada 
a menos de 30 dias e que, após esse 
período, as imagens mais recentes apa-
gariam as mais antigas.

David conquistando espaço
O prefeito de Manaus, David Almeida 

(Avante), vem conseguindo espaço na 
agenda de eventos do governo federal. 
O presidente Lula (PT) parece até agora 
estender a mão ao prefeito da capital 
amazonense.  

Na última quarta (30), o prefeito este-
ve reunido com ministros e parlamenta-
res, aliados do presidente. Sua recente 
ida a Brasília, resultou na aprovação 
de um repasse de R$ 70 milhões de 
recursos para obras de reconstrução 
de áreas em situação de riscos e de 
vulnerabilidade em Manaus. O anúncio 
desse repasse, foi feito pelo senador, 
Eduardo Braga (MDB), que é aliado e 
próximo de Lula. 

MPAM denuncia prefeito
O titular da 1ª Promotoria de Justiça 

de Humaitá, promotor Weslei Machado, 
encaminhou uma denúncia contra o 
prefeito de Humaitá, Dedei Lobo (PSC) 
ao TCE-AM. A denúncia é devido aos 
apontamentos ilícitos na contratação de 
pessoal para a prestação de serviços de 
limpeza e manutenção das quadras de 

espore vinculadas à Secretaria Muni-
cipal de Esporte e Lazer (Semel).

Para o promotor, Dedei Lobo violou 
as regras de concurso público e fracio-
nou a licitação referente aos serviços 
que seriam prestados. A homologação 
de nove contratos assinados por Dedei 
Lobo aconteceu em 2021.

Setembro Amarelo
O número de suicídios no Brasil, con-

forme o Anuário Brasileiro de Segu-
rança Pública, cresceu 11,8% em 2022 
na comparação com 2021. Em 2022, 
foram 16.262 registros, uma média de 
44 por dia. Para tratar deste problema, 
o presidente da Assembleia Legisla-
tiva do Amazonas (Aleam), deputado 
Roberto Cidade (UB), reforça leis de 
sua autoria.

São elas: a Lei n° 4.876/2019, que 
determina a implantação da Política 
de Diagnóstico e Tratamento da Sín-
drome da Depressão na Rede Pública 
de Saúde e a Lei n ° 6.007/2022, 
que institui a Semana Estadual de 
Conscientização sobre a Depressão 
Infantojuvenil.

Balanço de Agosto
Em agosto, a Aleam teve 38 matérias 

sancionadas pelo Governo do Estado. 
Em sua maioria, são leis voltadas à 
defesa das mulheres, adoção, racismo 
e saúde dos profissionais da educação. 
Como por exemplo: A Lei Ordinária nº 
6.353/2023 que estabelece a priorida-
de de mulheres vítimas de violência se-
xual, doméstica e familiar no processo 
seletivo do SINE. “É uma oportunidade 
para um emprego”, explica o deputa-
do Felipe Souza (Patriota), autor da 
matéria juntamente com a deputada 
Alessandra Campêlo (Podemos) e do 
presidente Roberto Cidade (UB).

Novos medidores
A Agência Nacional de Energia Elé-

trica (Aneel) defendeu a instalação dos 
medidores aéreos de energia elétrica 
no Amazonas e pediu, nesta quinta (31), 
para que o imbróglio sobre o uso dos 
equipamentos seja decidido pela Jus-
tiça Federal. Com base na solicitação 
da agência, a Amazonas Energia pediu 
a revogação da liminar que proíbe a 
instalação do novo sistema.

A agência pediu para entrar no caso 

como assistente simples da Amazonas 
Energia, sob alegação de que o tema 
“interfere na autonomia regulatória” 
dela. 

Radares
A prefeitura de Manaus avalia a 

possibilidade de instalar radares de 
velocidade, conhecidos como “coru-
jinhas”, na Avenida das Torres e na 
Avenida do Turismo. A informação é 
do prefeito David Almeida. O prefeito 
disse que a instalação poderá ocorrer 
após a conclusão das obras da prefei-
tura no viaduto da Avenida das Torres 
e do Governo do Amazonas no Anel 
Viário da Avenida do Turismo. 

“São avenidas de grande fluxo, de 
grande velocidade. Estamos estudan-
do a implementação de redutores de 
velocidade, que são os chamados “co-
rujinhas”, pelo menos nessas duas”, 
disse David Almeida.

Assume o comando
O vereador Everton Assis (União 

Brasil), 2º vice-presidente da Câmara 
Municipal de Manaus (CMM), assu-
miu, como presidente em exercício, 

o comando da Casa a partir desta 
sexta (1º), na ausência do presidente, 
o vereador Caio André (Podemos), que 
está em compromissos fora da cidade. 

Everton Assis dará continuidade aos 
trabalhos e aos compromissos pre-
viamente estipulados pela Casa Le-
gislativa. “Fico muito honrado e sei da 
grande responsabilidade que é assumir 
a presidência da Casa do Povo. Iremos 
conduzir os trabalhos da melhor forma 
possível”, destacou o vereador.

Projeto avança
Segue avançando na CMM, o PL de 

autoria do vereador Raiff Matos (DC) 
que institui no Calendário Oficial de 
Manaus a Semana Municipal Pela Vida. 
O parecer favorável foi aprovado, nesta 
semana, pelo plenário e a proposta 
seguiu para elaboração de parecer na 
6ª Comissão de Saúde. “Nosso objetivo 
é proteger a criança, que precisa ter 
todos os seus direitos preservados. 
É mais uma ação para defender as 
famílias em Manaus garantindo direi-
tos primordiais”, afirmou o vereador. 
A proposta é que a Semana Municipal 
Pela Vida seja comemorada do dia 2 a 
8 de outubro. 

Banco Central libera informações
Para combater fraudes e outros ti-

pos de crime, as polícias e os MPs 
(Ministérios Públicos) contam, a partir 
desta sexta (1º), com mais uma fonte de 
informação: o acesso direto aos dados 
cadastrais vinculados às chaves Pix de 
usuários que estejam sob investigação. 
O objetivo é tornar o sistema de paga-
mentos mais eficiente e seguro.

Não só os MPs e as polícias, mas 
qualquer ente público que tenha atri-
buições legais de persecução penal, de 
controle ou de apuração de irregulari-
dades poderá contar com o comparti-
lhamento de informações do BC. 

Solução para o calor
As altas temperaturas registradas em 

Manaus nos últimos dias têm levado 
os moradores da capital amazonense 
a buscarem soluções para suportarem 
o calor. Com isso, a enfermeira Keytt 
Marroni montou uma piscina de plás-
tico na sala da própria casa e disse que 
o clima passou a ser mais agradável. 
“Ficou um clima melhor”, contou.

A enfermeira Keytt contou que a ideia 
de montar a piscina dentro da casa dela 
começou há cerca de três semanas. 
“Começou aquele calorão aqui. Usei 
essa piscina só uma vez, então resolvi 
montar”, contou Marroni.

Destinação de recursos
A Comissão de Integração Nacional e 

Desenvolvimento Regional da Câmara 
dos Deputados aprovou o PL 159/23, 
que destina no mínimo 50% dos recur-
sos do Fundo Nacional de Desenvolvi-
mento Científico e Tecnológico (FNDCT) 
para instituições das regiões Norte, Nor-
deste e Centro-Oeste. A norma atual 
assegura 30% dos recursos do fundo 
para as três maiores regiões do País.

Apresentado pelo deputado Lebrão 
(União-RO), o texto altera o Decreto-
-lei 719/69, que criou o FNDCT. Lebrão 
afirma que a mudança visa equilibrar 
a destinação do FNDCT. 

TCE-AM autoriza retomada de venda de 
ingressos do Passo a Paço 2023

Em decisão publicada no Diário Oficial Eletrônico desta sexta-feira (1º), o presidente do Tri-
bunal de Contas do Amazonas (TCE-AM), conselheiro Érico Desterro, autorizou a retomada 
da venda de ingressos para realização do “Passo a Paço – Sou Manaus” 2023, que havia sido 
suspensa, cautelarmente, na última quarta-feira (30).
A Corte de Contas seguirá acompanhando a legalidade, regularidade e transparência dos con-
tratos firmados pela Prefeitura de Manaus para organização e realização do evento.
A decisão foi dada em uma reclamação para preservação do direito de defesa, ingressada 
pela Prefeitura de Manaus via Manauscult em resposta à suspensão da comercialização de 
ingressos para a festividade. Segundo a Prefeitura, a suspensão da venda de ingressos pre-
judicaria a realização do evento, e poderia gerar demandas judiciais por parte da empresa 
patrocinadora e terceiros envolvidos.
Segundo a decisão, “suspender a venda dos ingressos para o festival “Sou Manaus Passo a 
Paço 2023” comprometerá a própria realização do evento, que está previsto para ocorrer na 
próxima semana (dias 4, 5 e 6 de setembro), assim como a satisfação dos compromissos já 
firmados por aquela patrocinadora com terceiros”.
A decisão ressalta, ainda, que, “determinar ao demandante a suspensão das atividades de 
comercialização de ingressos, sob a ameaça de interrupção da realização do evento, revela-
-se como uma medida desproporcional que não fez nova análise das suas consequências. 
Primeiramente, pelo fato de que a venda de ingressos não está sendo realizada pelo Poder 
Público Municipal, mas sim pela empresa “NOSSO SHOW GESTÃO DE EVENTO LTDA – PUMP”.

À delegação amazonense, que estreou com um saldo de 28 me-
dalhas, sendo 18 de ouro, 5 de prata e 4 de bronze, no primeiro dia 
de competições nas Paralimpíadas Escolares 2023 que acontecem 
em Brasília.,Os estudantes competiram no atletismo, na bocha e na 
natação. As conquistas também resultaram em quebra de recordes 
escolar nacional. Em 2023, o Amazonas reuniu a sua maior delegação de 
paratletas da história, com 28 alunos, mais que dobrando os números 
da última participação nas Paralimpíadas Escolares, quando o número 
de competidores foi de 13 paratletas. 
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À cobrança da chamada contribuição assistencial de trabalhadores, que o 
STF formou maioria para sua volta. Na prática, a decisão abre caminho para o 
retorno de uma espécie do imposto sindical.  Com o voto do ministro Alexandre 
de Moraes, o placar chegou a 6 a 0 a favor da contribuição. A aprovação da 
matéria é encarada como a volta do imposto, porque possibilita que os sindi-
catos convoquem uma assembleia anual para determinar uma cobrança tanto 
para trabalhadores sindicalizados como para os não. Havendo a cobrança, a 
empresa descontará, obrigatoriamente, do salário de seus funcionários e irá 
repassar o valor para o sindicato.
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Lula escolheu bem

Editorial

Palavra

“Maldito Cristiano Zanin, o Lula nunca deveria tê-
-lo colocado no STF!”, espraguejam esquerdistas por 
todo o País depois das últimas decisões do Ministro, 
que contrariam tudo o que a esquerda prega como 
pauta de costumes, além de frustrar, em parte a 
sanha de vingança contra Bolsonaro dos militantes 
de esquerda é do próprio Lula. Em uma de suas 
últimas decisões, Zanin simplesmente neutralizou 
uma das principais acusações feitas pela esquerda 
contra Bolsonaro e usada por Lula em sua campanha, 
a suposta omissão do então presidente na compra 
de vacinas durante a pandemia de Covid-19. “Com-
pulsando os autos, verifico que assiste razão à AGU 
(Advocacia Geral da União), uma vez que o quadro 
fático e sanitário atual encontra-se estabilizado, 
sendo desnecessária a continuidade da tramitação 
da presente ação”, disse Zanin, em sua decisão.

Mas o ódio da esquerda por Zanin não é de hoje, 
pois, desde que entrou no Supremo Tribunal Federal 
(STF), Zanin tem votado em desacordo com a po-
sição predominante da esquerda quanto à agenda 
de costumes. Ele disse não à descriminalização do 
porte de maconha para consumo pessoal e também 
a equiparação do crime de homofobia e transfobia 
à injúria racial.

Pressionado pela esquerda e pelo PT, que chegou a 
emitir uma resolução que, em seu item 13 (simbólico, 
não?) falava exatamente dos julgamentos do STF em 
que Zanin atuou, o ministro votou contra o marco 
temporal para demarcação de terras indígenas.

Lula acertou na indicação de Zanin ao STF. Pelas 
decisões tomadas em seu primeiro mês no cargo, o 
ministro mostrou que votará, não com a esquerda ou 
com a direita, mas de acordo com sua consciência, 
com os princípios do Direito e com a Constituição.

 Tu Palavra eterna no meio de nós, como um de nós, 
Não-outro de nós: admirável presença! 
Palavra lâmpada, tênue luz nos caminhos 
Da dor, do sofrimento, da solidão, da morte; 
Palavra consolo, conforto materno, gestando vida 

nova; 
Sabedoria-Palavra clareia, conduz.
Palavra de ciência, sem medida, 
Tudo silencia. 
Palavra perdão que tudo reconcilia e irmana; 
Palavra esperançada como criança aguardando o 

por vir; 
Palavra comunhão que tudo deixar ser na sua di-

versidade;
Palavra samaritana acolhendo e recolhendo 
Os assaltados nas veredas da vida.
Palavra, vida e missão!
Palavra viva, de vida, alimento da Igreja.
Tu-palavra, cura e abre os ouvidos para ouvir-Te. 
Cura as fraquezas, feridas e pecados; 
Toca com a brasa do amor ardente para repetir a 

palavra do profeta: 
“Eis-me, aqui envia-me” (Is 6,8). 
Tu Palavra, conduz os passos, aquece o coração, 
para que a realização da Vontade do Pai aconteça.
Palavra eterna no tempo, sem tempo, em todo o 

tempo, 
iluminando todos os tempos!
Na Palavra, cada escutante pode confirmar e pro-

clamar: O que ouvimos, o que vimos com os nossos 
olhos, o que contemplamos e as nossas mãos apal-
param do Verbo da Vida, nós anunciamos, para que 
a alegria seja completa (cf. 1Jo 1,1.3.4). 

No mês da Palavra de Deus, mês da Bíblia, deixar 
ressoar nas Comunidades, nas famílias, a Palavra que 
edifica, transforma, ilumina, consola, irmana.

Cardeal Leonardo Steiner
Arcebispo de Manaus

Minha casa, Minha Vida e o Sol Nosso de Cada Dia
A retomada do programa Mi-

nha Casa, Minha Vida, bem como 
o anúncio de novos programas 
habitacionais por governos es-
taduais e municipais, é uma óti-
ma oportunidade de o Brasil 
estimular a ampliação do uso 
da energia solar térmica, que 
carece de incentivo por parte 
de órgãos governamentais. Seria 
interessante para a economia 
nacional, o meio ambiente e as 
famílias que as novas unidades 
já viessem equipadas com aque-
cedores solares de água e que 
isso se tornasse uma política 
pública permanente, incluin-
do incentivos à sua adoção no 
segmento das incorporadoras 
de imóveis residenciais e co-
merciais.

Um bom exemplo nesse senti-
do é o Projeto de Lei 3.492/2023 
do senador Astronauta Marcos 
Pontes (PL-SP) que propõe a 
criação do Programa Nacional 
de Incentivos ao Uso de Aque-
cedores Solares de Água em 
Residências (Pronasol). A pro-
posta, que segue em análise pela 
Comissão de Meio Ambiente 
(CMA) do Senado Federal, de-
termina que o governo federal 
defina as localidades com obras 
concluídas do programa Minha 
Casa, Minha Vida em que será 
obrigatória a instalação desses 
equipamentos.

Os ganhos seriam imensos, 
pois se trata de alternativa que 
propicia grande economia no 
consumo de energia elétrica e 
de outras fontes, como os com-
bustíveis fósseis. Além disso, 
como país tropical, o potencial 
brasileiro é muito grande, consi-
derando a farta presença da luz 
solar em praticamente todo o 
nosso território, ao longo de todo 
o ano, com as maiores intensida-

des do mundo. Temos avançada 
tecnologia própria para apro-
veitar essa privilegiada situação 
geográfica e um parque indus-
trial com capacidade imediata 
para atender a um crescimento 
expressivo da demanda.

Temos muito a avançar e óti-
mas condições para fazer isso. 
Embora se trate de uma fonte de 
energia limpa e de baixo custo, 
no acumulado dos últimos 25 
anos foram instalados apenas 
22,8 milhões de metros qua-
drados de aquecedores solares 
no País, número bem inferior 
aos 566,441 milhões de metros 
quadrados registrados pela Chi-
na em pouco mais de 20 anos.

A energia solar térmica faz 
muito bem para o bolso dos 
consumidores e para o meio 
ambiente. Sua utilização atual 
no Brasil evita anualmente a 
emissão de mais de 4,5 milhões 
de toneladas de CO₂, um dos 
gases de efeito estufa mais no-
civos para as transformações 
climáticas. Os aquecedores não 
expelem quaisquer resíduos, 
não têm custo operacional e 
apresentam baixos gastos com 
manutenção. Sua vida útil su-
pera 30 anos. São silenciosos 
e o retorno do investimento, 
considerando a economia com 
energia elétrica, ocorre entre um 
e três anos de uso.

É importante entender que fa-
mílias e empresas que instalam 
os aquecedores solares nada 
pagam por seu uso na conta de 
luz. É energia inteiramente gra-
tuita. Às vezes, há certa confusão 
com a eletricidade fotovoltaica, 
sobre a qual recai a chamada 
“taxação do Sol”. O aquecedor, 
apesar de visualmente parecido 
com o fotovoltaico, é totalmente 
independente da rede elétrica 

das concessionárias e não está 
sujeito a qualquer taxação.

O Sistema de Aquecimento 
Solar (SAS), como é denomi-
nado tecnicamente, é feito de 
coletores solares (placas) capa-
zes de absorver os raios do Sol 
para aquecer grande volume de 
água. O calor é transferido para 
o líquido, armazenado em um ou 
mais reservatórios térmicos, que 
funcionam como uma espécie de 
bateria. A perda de temperatura 
é mínima.

Os aquecedores solares de 
água são quatro vezes mais efi-
cientes do que os painéis foto-
voltaicos e a melhor alternativa 
para substituir o consumo, por 
exemplo, dos chuveiros elétri-
cos, que sobrecarregam muito 
o sistema no horário de ponta 
(entre 17 e 21 horas), represen-
tando mais de 7% de toda a ele-
tricidade gasta no Brasil e cerca 
de 37% da residencial. É uma 
tecnologia nacional que, além 
dos ganhos para consumidores 
e ambientais, gera empregos, 
renda e investimentos e con-
tribui muito para a solução dos 
desafios energéticos.

Em 2023, pela segunda vez 
seguida, os aquecedores solares 
foram incluídos entre as fontes 
renováveis no Relatório Síntese 
do Balanço Energético Nacional 
(BEN). Segundo o documento, 
sua utilização, predominante-
mente no segmento residencial, 
atingiu 11.632 gigawatts/hora em 
2022. Podemos e devemos ir 
muito além. Para isso, embora o 
reconhecimento oficial no BEN 
seja importante, precisamos de 
políticas públicas eficazes para 
que o Sol seja um forte aliado do 
orçamento das famílias, do meio 
ambiente, da matriz energética 
e da economia brasileira.

Luiz Antonio dos Santos Pinto

é presidente da Abrasol (Associação Brasileira da Indústria Solar Térmica).

Mudanças, uma excelente oportunidade de 
fazermos melhores escolhas
Nesta semana de temas tão 

preocupantes na segurança pú-
blica do maior estado da federa-
ção, esteve em pauta o momento 
certo de realizarmos mudanças. 
Para Wagner Lenhart, Ex-secre-
tário de Gestão de Pessoas do 
Ministério da Economia, a única 
constante é a mudança, o ritmo 
da mudança está aumentando e 
é uma característica marcante do 
nosso tempo. Vivemos em uma 
sociedade global que atravessa um 
processo de evolução tecnológi-
ca sem precedentes, o que traz 
grandes desafios para indivíduos 
e organizações públicas e privadas 
ao redor do mundo. As mudanças 
realizadas por gestores públicos 
são uma excelente oportunidade 
de fazermos melhores escolhas 
para a sociedade.

Há algum tempo venho falando 
na tribuna do parlamento sobre a 
necessidade de reação do sistema 
que pareciam inertes a realidade 
comprovada por números reais 
de interesse da pasta. Desde o 
começo da semana, quando as es-
peculações começaram, até o mo-
mento da confirmação das ações 
do ministério Público do Amazonas 
e da Polícia Federal, confirmaram 
o tamanho da crise que vivemos 
e que exige celeridade e obje-
tividade ao seu enfrentamento. 
Lamento muito observar o fato 
que foi exposto para toda a socie-
dade afundando em denúncias os 

gestores da SSP.
Com as mudanças, a população 

do estado respira aliviada com os 
novos ares que começam a circu-
lar. Desejo os meus mais sinceros 
votos de uma gestão de sucesso 
ao novo Secretário da Segurança 
Pública e ao novo comandante 
da Briosa. Sei que são sabedores 
das boas práticas e conhecem o 
caminho para fazerem com bri-
lhantismo a melhor gestão pública 
de suas vidas.

Acredito que a Secretaria de 
Segurança Pública do Amazonas 
pode, neste momento de crise, 
usar recursos do plano emergen-
cial que por aqui já foi implementa-
do, entre 2008 e 2010, e se revelou 
uma estratégia de pronta resposta 
eficiente e eficaz para resolutivi-
dade de uma crise. É hora de unir 
esforços com outras esferas de 
poder e de concentrar forças para 
uma ocupação de espaços mais 
imediata e ostensiva, com a possi-
bilidade da colaboração das forças 
armadas no combate à pirataria 
dos rios e da decretação de ato for-
mal de Garantia da Lei e da Ordem 
(GLO) na faixa da tríplice fronteira, 
providências que imediatamente 
trariam adesão de contingentes, 
tecnologia, equipamentos e pro-
vocariam um choque de ordem. 
Percebo que há quatro pontos 
fundamentais a serem tratados 
num plano emergencial: a carência 
de contingente policial militar e 

civil e de bombeiros militares; a 
pirataria dos rios; a segurança das 
fronteiras e a pouca presença no 
interior.

Outra mudança que já chegou 
fazendo a diferença na atual si-
tuação, foi a decisão do Supremo 
Tribunal Federal (STF) de incor-
porar as guardas municipais como 
parte do sistema de segurança 
pública, o que as autoriza a realizar 
o policiamento de vias e prisões em 
flagrante, uma alternativa a inte-
riores com situações mais críticas. 

Uma inovação que o Amazonas 
precisa vivenciar de forma absolu-
ta é o emprego de ferramentas e 
soluções tecnológicas, a exemplo 
aeronaves remotamente pilota-
das, mais conhecidas como drones. 
São recursos que, além de aumen-
tar o índice de resolutividade de 
crimes violentos letais intencio-
nais, compensam, de certa forma, 
a carência de contingente. 

Mudar uma situação requer de-
dicação, investimentos de tem-
po e recursos financeiros, além, 
de proximidade com o executivo. 
No Brasil há muitos exemplos de 
ações onde o próprio prefeito ou 
governador tomou para si a res-
ponsabilidade da segurança públi-
ca e juntamente com o secretário, 
tornou sua presença o diferencial 
para o sucesso das ações de se-
gurança.

Com fé em Deus e foco na missão, 
estou fazendo a minha parte.

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Nacional 
de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.
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Lula diz que bancos não podem 
ter medo de emprestar para pobre

DISTRIBUIÇÃO DE RIQUEZAS

O presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva participou, na sexta-feira (1º), 
de cerimônia comemorativa de pro-
gramas de microcrédito produtivo 
e orientado do Banco do Nordeste 
(BNB), em Fortaleza (CE). Citando a 
baixa inadimplência dessas cartei-
ras, Lula afirmou que os bancos não 
podem ter medo de emprestar para 
as pessoas mais pobres.

“É preciso convencer a maioria dos 
economistas desse país de que é 
possível. Quando digo que a melhor 
coisa que a gente fez nesse país foi 
colocar o pobre no orçamento, a me-
lhor coisa que a gente fez nesse país 
foi dar vez e voz a quem não tinha 
nem vez e nem voz”, destacou Lula.

“A gente não pode ter medo de 
emprestar dinheiro para pobre se 
a gente tiver um compromisso de 
ajudá-los a desenvolver aquilo que 
eles podem fazer. Hoje, no Brasil, há 
milhões de mulheres e homens que 
não querem mais trabalhar de car-
teira assinada. Eles não querem ter 
chefes dando pitaco na vida deles, 

eles querem ser empreendedores, 
querem trabalhar por conta própria. 
E quem é que pode ajudá-los se 
não o Estado com os seus bancos 
públicos, que podem dar o primeiro 
voto de confiança a essas pessoas? 
”, acrescentou.

Lula afirmou que, com o cresci-
mento da economia, essa riqueza 
precisa ser distribuída. O presidente 
se comprometeu a aumentar os 
recursos para investimento no país. 

“Muita gente que pega dinheiro 
com vocês, que compra alguma coi-
sa, que produz alguma coisa, esse 
dinheiro vai gerar mais emprego, 
mais desenvolvimento, mais comér-
cio, vai gerar mais fábrica. E aí a 
gente percebe que vai acontecer 
duas coisas importantes, a econo-
mia vai crescer, mas ela crescendo 
ela precisa ser distribuída”, disse.

“Eu vivi o crescimento econômico 
da década de 70, o famoso milagre 
brasileiro, em que a economia cres-
cia 14% ao ano. E depois que o Dieese 
levantou, as pessoas tinham ficado 

mais pobres porque o dinheiro ficou 
muito concentrado na mão de pouca 
gente”, argumentou o presidente.

Dados dos programas
O Programa Agroamigo está com-

pletando 18 anos de criação e o 
Programa Crediamigo, 25 anos. O 
primeiro é destinado a agricultores 
familiares enquadrados no Progra-
ma Nacional de Fortalecimento da 
Agricultura Familiar (Pronaf) e visa 
a inclusão produtiva e diversificação 
de atividades dos produtores. Ele 
atende 1,3 milhão de produtores ru-
rais com microcrédito, com carteira 
ativa de R$ 6,6 bilhões.

Desde sua criação, o Agroamigo 
aplicou mais de R$ 29,3 bilhões em 
7,2 milhões de operações contra-
tadas. O perfil dos clientes desta 
modalidade mostra que 75% estão 
na região do semiárido e quase a 
metade (47,5%) são mulheres.

Segundo Lula, o Brasil tem 4,6 
milhões de propriedades no Brasil 
com menos de 100 hectares e é 

DIVULGAÇÃO

Militares das Forças Armadas Brasileira

Especialista 
aponta que além 
de militares da 
ativa, proposta 
deviria abranger 
outros cargos 
de influência

Marcela Estrella

Senadores fecharam um 
acordo com o governo 
federal para apresen-
tar uma Proposta de 

Emenda Constitucional (PEC), 
que irá restringir a participa-
ção de militares da ativa nas 
Forças Armadas, se candida-
tem a cargos eletivos. O cien-
tista político, Helso Ribeiro, 
comenta ao Em Tempo, deta-
lhes sobre a PEC e destaca que 
a restrição deveria abranger 
outros serviços que também 
exerçam influência.

“O que se especula é a não in-
gerência de pessoas que exer-
cem funções essenciais para a 
manutenção do Estado, para 
que eles não utilizem essa força, 
essa ingerência que eles têm 
para angariar votos. Acho que 
tinha que se estender a outros 
serviços também que podem 
ter influências. Um exemplo é 
um médico que é do serviço pú-
blico, ele quando se candidata, 
o fato dele atender pacientes, 
pode ser um benefício extra 
numa campanha”, destacou.

A proposta de texto estava 
em debate com as restrições 
à participação de militares em 
cargos políticos, pelo Palácio 
do Planalto e o Ministério da 
Defesa, em conjunto com os 
comandos militares do Exército, 
da Marinha e da Força Aérea.

Segundo o Ministério da De-
fesa, atualmente o militar pode 
se candidatar desde que se li-
cencie. Se for eleito, assume o 
mandato. Se não for eleito, volta 
à ativa. “A proposta de emen-
da constitucional apresentada 
pelos senadores se restringe à 
questão de candidaturas elei-
torais. O militar que, estando 

Restrição a presença de 
militares em eleições

na carreira militar, queira en-
trar para o processo político-
-eleitoral, terá que entrar para 
a reserva”, destacou o ministro 
Alexandre Padilha, da Secreta-
ria de Relações Institucionais, 
após uma reunião no Ministério 
da Defesa.

Militares ministros
O texto inicialmente pensado 

pelo governo também previa 
veto à possibilidade de militar 
da ativa assumir o cargo de mi-
nistro. Porém, de acordo com o 
ministro da Defesa, José Múcio 
Monteiro, e o líder do governo 
no Senado, Jaques Wagner (PT-
-BA) que apresentou a PEC, 
houve o entendimento de que, 

para ser ministro, é preciso ha-
ver um convite, enquanto, para 
se candidatar, a decisão é do 
próprio militar.

O texto precisa ter o apoio 
prévio de pelo menos 27 sena-
dores, por ser uma proposta de 
emenda constitucional. Wag-
ner foi ao ministério da Defesa 
acompanhado do senador Otto 
Alencar (PSD-BA), que é líder 
da maior bancada partidária 
no Senado com 15 senadores, 
e também do senador Renan 
Calheiros (MDB-AL).

Jaques Wagner explicou por 
que o texto permitirá que mi-
litares sejam ministros, alegan-
do que na evolução do diálogo 
mudaram a decisão. “O diálogo 

sempre faz isso, faz a gente 
evoluir em nossa posição. Ori-
ginalmente, [o texto pensado 
pelo governo] tinha a inclusão 
de [veto de militares para se-
rem nomeados] ministros. Na 
evolução do diálogo, se perce-
beu que poderia caracterizar 
tom discriminatório, o que não 
é o nosso objetivo, e, portanto, 
a gente tirou isso”, afirmou o 
senador.

Constituição
“Na Constituição, no artigo 

142, inciso V diz que o militar, 
enquanto em serviço ativo, não 
pode ser filiado a partido políti-
co”, diz o cientista político.

A discussão sobre a PEC vem 

do fato de que diversos milita-
res alinhados politicamente ao 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
terem se candidatado no ano 
passado, como o então general 
Eduardo Pazuello.

O senador Jaques Wag-
ner declarou após reunião na 
quarta-feira (30), com o mi-
nistro da Defesa, que a PEC irá 
“preservar” os valores militares 
de hierarquia e disciplina.

“Quando alguém faz candida-
tura, evidentemente que como 
candidato vai apresentar seus 
pontos de vista, vai se posicio-
nar politicamente, vai falar bem 
ou mal disso ou daquilo, inclu-
sive da organização das Forças 
dentro de um governo”, afirmou 

o líder do governo.

Forças Armadas
O ministro José Múcio de-

clarou que foram meses de 
conversas e reuniões com 
comandantes das forças, que 
discutiram de maneira pacífica 
a elaboração dos textos.

“Foi uma coisa absolutamen-
te pacífica, discutida com os co-
mandantes durante exaustivos 
meses. Eles entenderam a ra-
zão. Tínhamos colocado mais 
essa questão de militar assu-
mir cargo, mas em nome do 
diálogo – e esta é a função da 
política – a proposta do Senado 
vai tirar, dirá que alguém poderá 
ser convidado pelo presidente”, 
declarou.

“O que nós desejávamos e 
que as Forças concordam na 
sua totalidade é que, quem qui-
ser ser militar, não pode dispu-
tar cargo político e depois voltar 
para o comando. Isso está pací-
fico na nossa ideia”, completou 
o ministro da Defesa.

PMs sem restrições
O líder do governo no Sena-

do, Jacques Wagner (PT-BA), 
em declarações, informou que 
não deve incluir integrantes das 
polícias militares, já que, para 
ele, o tema deve ser objeto de 
projetos de Lei.

“Aqui estamos tratando de 
forças que devem sua hierar-
quia ao ministro da Defesa 
e ao presidente da Repúbli-
ca. As polícias militares têm 
como comandante em chefe, 
os seus governadores. Então, 
seria muito arriscado você to-
mar uma iniciativa dessa sem 
fazer uma consulta com os 
governadores. Nós não vamos 
misturar as coisas, isso terá 
que ser discutido pelos gover-
nadores de estado”, afirmou o 
parlamentar.

preciso “acreditar no investimento 
no pequeno e no médio”.

“Somos gratos aos grandes pro-
dutores rurais que sustentam a Chi-
na com soja, uma parte da Europa 
com milho e algodão e são muito 
importantes para o Brasil. Mas a 
gente tem que levar em conta que 
o cara que tem uma plantação de 
50 mil hectares de soja não vai per-
der tempo criando galinha caipira, 
criando um porquinho, três vaqui-
nhas leiteiras, plantando hortaliça. 
Ele precisa comprar de quem? Do 
pequeno e do médio produtor, que 
é quem coloca mais de 70% do 
alimento que vai nas nossas mesas, 

nos hotéis e restaurantes o país”, 
disse o presidente.

Já o Crediamigo é um progra-
ma de microcrédito urbano para 
pequenos empreendedores e ofe-
rece serviços de microfinanças e 
orientação empresarial. Ele atende, 
atualmente, cerca de 2 milhões de 
pessoas em quase 2 mil municípios 
na área de atuação do BNB. A car-
teira ativa é de R$ 4,9 bilhões.

Em 25 anos, o Crediamigo já em-
prestou R$ 113,2 bilhões em 55,6 
milhões de operações. Entre seus 
clientes, 18% têm renda familiar 
mensal de até R$ 700 e 16% têm 
renda familiar de R$ 700 até R$ 1 mil.

RICARDO STUCKERT

Lula durante cerimônia de 25 anos de criação do Programa Crediamigo em Fortaleza
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Para governador, enquanto se fala inteligência artificial, na Amazônia ainda se anseia por saneamento básico, energia elétrica e comunicação

O governador Wilson 
Lima palestrou, nesta 
sexta-feira (1), em en-
contro do LIDE - Grupo 

de Líderes Empresariais - em 
Washington, nos Estados Uni-
dos, e alertou que enquanto 
o mundo discute tecnologias 
como metaverso e inteligên-
cia artificial, as populações da 
Amazônia ainda anseiam por 
inovações de séculos passa-
dos, como saneamento básico, 
energia elétrica e comunicação.

“A agenda ambiental da Ama-
zônia é diferente da agenda 
do mundo porque enquanto 
o mundo discute metaverso, 
inteligência artificial e outras 
tecnologias, no Amazonas a 
gente está em busca daquelas 
inovações dos séculos XVIII e 
XIX: energia elétrica, internet, 
saneamento, o básico para que 
a nossa população possa so-
breviver. As pessoas conhecem 
a floresta só pela copa das árvo-
res e desconsideram ou desco-
nhecem as verdadeiras raízes, 
que são as pessoas”, destacou 
o governador Wilson Lima.

O encontro inédito realizado 
pelo LIDE reúne governado-
res e prefeitos do Brasil com 
representantes de três orga-
nizações financeiras com sede 
em Washington: o Banco Mun-
dial, o Banco Interamericano 
de Desenvolvimento (BID) e 
o International Finance Cor-
poration (IFC). Também reúne 
autoridades internacionais e 

Wilson Lima participa de 
evento nos Estados Unidos 

nacionais, parlamentares, ges-
tores públicos e empresários. O 
objetivo é estreitar o diálogo e 
atrair investimentos.

A declaração do governador 
do Amazonas, maior estado do 
Brasil em extensão territorial, 
com a maior e mais preserva-
da área da Amazônia, foi feita 
no painel “Oportunidades de 
Financiamentos para Infraes-
trutura e Serviços Públicos nos 
Estados e nos Municípios Brasi-
leiros”, com a presença de ou-
tros governadores de estados e 
prefeitos de cidades brasileiras.

Segundo Wilson Lima, o 
evento é importante para que 
os estados, principalmente da 
Amazônia, tenham a oportu-
nidade de trocar experiências, 
apresentar demandas e tam-
bém entender como esses or-
ganismos trabalham, visando 
ampliar parcerias em projetos 
prioritários para o desenvolvi-
mento da região, sobretudo na 
área de infraestrutura voltada 
às populações que vivem mais 
distantes dos centros urbanos.

“Essas pessoas precisam do 
que é básico no interior. O es-

tado do Amazonas tem metade 
de sua população na linha da 
pobreza e com pobreza não 
tem como proteger a floresta. 
E a gente só combate à pobreza 
com desenvolvimento, oportu-
nidade para as pessoas, com 
geração de emprego e renda e 
com aquilo que é básico, aquilo 
que é essencial”, alertou Wilson 
Lima.

Crédito internacional para o 
Amazonas

Atualmente o Governo do 
Amazonas possui um finan-

ciamento junto ao BID para 
o desenvolvimento do Pro-
grama Social e Ambiental de 
Manaus e Interior (Prosamin+). 
Em Manaus, uma área de 340 
mil metros quadrados (m²), ao 
longo do Igarapé do Quarenta, 
num trecho entre a avenida 
Manaus 2000, no Japiim, zona 
sul, e a Comunidade da Sharp, 
no bairro Armando Mendes, 
zona leste, está sendo urbani-
zada, com o reassentamento 
de 2.383 famílias.

Ao todo, com o Prosamin+ 
em Manaus, serão beneficiadas 
mais de 60 mil pessoas com 
obras de saneamento básico, 
drenagem urbana, habitações, 
parques e praças e novas vias. 
Os investimentos somam cerca 
de US$ 114 milhões, sendo US$ 
80 milhões financiados pelo 
BID e US$ 34 milhões de con-
trapartida estadual. As obras 
iniciaram em 2022 e devem 
seguir até 2025.

O Estado também está de-
senvolvendo o Programa de 
Saneamento Integrado (Prosai) 
de Parintins, que prevê inves-
timentos de US$ 87,5 milhões 
(aproximadamente R$ 400 mi-
lhões), sendo US$ 70 milhões 
(R$ 320 milhões) financiados 
também pelo BID e a contra-
partida do Governo do Ama-
zonas de US$ 17,5 milhões (R$ 
80 milhões).

O programa vai urbanizar 
uma área de risco de alagação 
na região conhecida como La-

goa da Francesa, com o objeti-
vo de solucionar os problemas 
ambientais, urbanísticos e so-
ciais da área, reassentando 832 
famílias. A expectativa é iniciar 
as obras no primeiro semestre 
de 2024.

Além disso, junto ao Banco 
Mundial, o Amazonas obteve 
um empréstimo, em dezembro 
de 2020, no valor de US$ 200 
milhões para ações de susten-
tabilidade fiscal e transparên-
cia. O projeto contempla um 
conjunto de reformas, incluin-
do a previdenciária e legislação 
na área de responsabilidade 
fiscal; reforma institucional e 
outras questões voltadas ao 
meio ambiente. Há uma trata-
tiva em curso para obtenção 
de um segundo empréstimo do 
mesmo montante para reforçar 
as ações nessas mesmas áreas.

Sobre o Lide:
O LIDE Brasil Development 

Forum acontece nos dias 1º e 2 
de setembro, na capital norte-
-americana e integra o ciclo de 
iniciativas internacionais com o 
objetivo de estimular o diálogo 
e atrair investimentos ao país. 
Com o tema central “Potenciais 
de Investimentos Multilaterais 
no Brasil’”, estão em pauta as-
suntos como desenvolvimento 
sustentável do país, perspecti-
vas econômicas, saneamento, 
energias renováveis, meio am-
biente, saúde, educação, infra-
estrutura e serviços públicos.

Advogado diz que Cid não 
responsabilizou Bolsonaro

O advogado Cezar Bi-
tencourt, responsável pela 
defesa do ex-ajudante de 
ordens Mauro Barbosa Cid, 
afirmou que o militar não 
fez acusações contra o ex-
-presidente Jair Bolsona-
ro nos depoimentos dados 
até aqui à Polícia Federal.
Bitencourt afirmou que as 
declarações de Mauro Cid à 
PF tratam de pagamentos 
feitos pelo militar a pedido 
do presidente – todos, se-
gundo ele, dentro da Lei.

“Estão colocando pala-
vras que não tem no [de-
poimento do] Cid. Acusa-
ções a Bolsonaro que não 
existem. Esse problema 
que você falou da compra 
e da recompra das joias. 
O Cid assumiu tudo. Não 
colocou Bolsonaro em 

nada. Não tem nenhuma 
acusação de corrupção, en-
volvimento de Bolsonaro, 
envolvimento ou suspeita 
de Bolsonaro. A defesa não 
está colocando o Cid contra 
Bolsonaro”, declarou.

Desde a última sexta (25), 
Mauro Cid depôs à Polí-
cia Federal por mais de 20 
horas, em pelo menos três 
dias diferentes. Todo esse 
material é mantido em sigi-
lo e, por isso, não é possível 
conferir a versão divulgada 
pela defesa.

Cezar Bitencourt diz ain-
da que, nos depoimentos 
de Cid até agora, não há 
“nenhuma acusação em 
relação à honestidade de 
Bolsonaro”.

“E o que ele [Cid] pega-
va em dinheiro e pagava 

as contas do Bolsonaro do 
presidente, do ex-presi-
dente, ele disse claramen-
te. Eu perguntei para ele. 
Era da aposentadoria dele 
[Bolsonaro] e daquilo que 
ele recebia como presiden-
te. Esse era o dinheiro que 
o Cid movimentava”, diz a 
defesa.

“Eu perguntei expressa-
mente para ele, e nem está 
no depoimento público. Ele 
pegava o dinheiro do presi-
dente, dos honorários dele 
como presidente, venci-
mentos, e da aposentado-
ria, que dá em torno de R$ 
70 mil. Esse era o dinheiro 
que o Cid pagava as contas 
dele, em dinheiro, porque 
ele não gostava, não tem 
cartão de crédito”, comple-
tou Bitencourt.

DEPOIMENTO
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Wilson Lima discursando em Washington 

Advogado Cezar Bitencourt e o tenente-coronel Mauro Cid em depoimento à CPI
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INDT impulsiona a conectividade 
na Amazônia com rede 5G 

PIONEIRISMO 

Da redação

Reforçando o pioneirismo e o 
investimento robusto em pes-
quisa, desenvolvimento e ino-
vação na região da Amazônia, 
desde a sua fundação em 2001, 
o Instituto de Desenvolvimen-
to Tecnológico (INDT) já opera, 
desde dezembro de 2022, a sua 
rede 5G privativa, a primeira 
deste modelo na região Norte.

Localizada em Manaus, a 
infraestrutura, já em funcio-
namento pleno, não depende 
de nenhuma operadora, garan-
tindo um salto na velocidade 
e estabilidade na conexão de 
internet nas dependências do 
Instituto, permitindo avanços, 
por exemplo, na condução de 

testes e operacionalização dos 
maquinários de alta tecnologia 
presentes nos laboratórios do 
INDT.

Pioneirismo
A rede 5G privativa em ope-

ração no INDT é a primeira 
disponível entre os centros de 
pesquisa e instituições privadas 
instaladas nas regiões Norte e 
Nordeste. Além do INDT, ou-
tras nove empresas – a maioria, 
prestadoras de serviços móveis 
– dispõem deste modelo de 
rede 5G, autorizado pela Agên-
cia Nacional de Telecomunica-
ções (Anatel).

Conforme o gerente técnico 
do INDT, Sérgio Abreu, a rede 
5G privativa é instalada no 

ambiente da empresa e inde-
pendente do suporte de uma 
operadora de serviços para 
funcionamento.

Segundo o especialista, com 
a implementação do 5G pri-
vativo foi possível desenvolver 
projetos que necessitam de 
controle em tempo real crí-
tico com comunicação sem 
fio que demandam altas ta-
xas de transmissão de dados, 
como ocorre no uso de robôs 
móveis autônomos e máqui-
nas industriais que processam 
grande quantidade de imagens 
em linhas de produção, além 
de otimizar recursos e tempo 
nos processos de adequação 
a novos produtos nos diversos 
segmentos de mercado.

DIVULGAÇÃO

CNI

 Celular com a rede 5G 

Trabalhador do setor industrial

PIB acumula 
alta de 3,2% 
nos últimos 12 
meses

A economia brasilei-
ra cresceu 0,9% no 
segundo trimestre 
deste ano, na com-

paração com os primeiros 
três meses do ano. O Pro-
duto Interno Bruto (PIB), 
ou seja, a soma de todos os 
bens e serviços produzidos 
no país, somou R$ 2,651 
trilhões. O dado foi divul-
gado na sexta-feira (1º) pelo 
Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística (IBGE).

Na comparação com o 
segundo trimestre do ano 
passado, a economia bra-
sileira avançou 3,4%. O PIB 
acumula alta de 3,2% no 
período de 12 meses. No 
semestre, a alta acumulada 
foi de 3,7%. 

O crescimento de 0,9% 
no segundo trimestre de 
2023 em relação ao trimes-
tre imediatamente anterior 
é a oitava alta seguida neste 
tipo de comparação, mas 
aponta também uma de-
saceleração, já que nos pri-
meiros três meses do ano 
houve crescimento de 1,8% 
(valor revisado pelo IBGE) 
ante o último trimestre de 
2022. 

Os dados divulgados hoje 
situam a economia brasilei-
ra em um nível 7,4% acima 
do patamar pré-pandemia 
e a posiciona no ponto mais 
alto da série histórica.

Setores
Os desempenhos da in-

dústria (0,9%) e dos servi-
ços (0,6%) explicam o cres-
cimento do PIB no último 
trimestre. No caso dos ser-
viços, a influência positiva é 

Economia cresce 0,9% no 
segundo trimestre de 2023

maior porque as atividades 
respondem por 70% da di-
nâmica econômica. 

“O que puxou esse re-
sultado dentro do setor de 
serviços foram os serviços 
financeiros, especialmente 
os seguros, como os de vida, 
de automóveis, de patrimô-
nio e de risco financeiro. 
Também se destacaram 
dentro dos outros serviços 
aqueles voltados às em-
presas, como os jurídicos 
e os de contabilidade, por 
exemplo”, explica a coorde-
nadora de Contas Nacionais 
do IBGE, Rebeca Palis. 

A indústria teve cresci-
mento pelo segundo tri-

mestre seguido, com desta-
que para a extrativa (1,8%), 
impulsionada pela extração 
de petróleo e gás e de mi-
nério de ferro, produtos 
relacionados à exportação.  

Como um todo, a indústria 
segue acima do patamar 
pré-pandemia, mas não 
conseguiu superar o ponto 
mais alto da série histórica, 
atingido no terceiro trimes-
tre de 2013. 

Agropecuária 
Dos três grandes setores 

da economia, a agropecuá-
ria foi o único a recuar no tri-
mestre (-0,9%). A retração 
se deve, principalmente, à 

base de comparação ele-
vada, já que o setor tinha 
sido o grande motor do PIB 
nos três primeiros meses 
do ano.

“Se olhamos o indicador 
interanual, vemos que a 
agropecuária é a atividade 
que mais cresce. O resulta-
do é menor porque é com-
parado ao trimestre ante-
rior, que teve um aumento 
expressivo. Isso aconteceu 
porque 60% da produção 
da soja é concentrada no 
primeiro trimestre”, analisa 
Rebeca. 

Consumo
Pela ótica da demanda, 

o consumo das famílias 
avançou 0,9% no segundo 
trimestre. É a maior alta 
desde o mesmo período do 
ano passado.  

“Do lado positivo, o mer-
cado de trabalho vem me-
lhorando constantemente, 
há o crescimento do crédito 
e várias medidas governa-
mentais como incentivos 
fiscais, vide redução de 
preços de automóveis, e os 
reajustes nos programas de 
transferência de renda, no-
tadamente o Bolsa Família. 
Por outro lado, os juros se-
guem altos, o que dificulta o 
consumo de bens duráveis, 
e as famílias seguem endi-

vidadas porque, apesar do 
programa de renegociação 
de dívidas, elas levam um 
tempo para se recuperar”, 
avalia Rebeca. 

O consumo do governo 
cresceu 0,7%, represen-
tando o quarto resultado 
positivo seguido. Já os in-
vestimentos apresentaram 
estabilidade (0,1%), man-
tendo a taxa de investimen-
to em 17,2% do PIB, menor 
que a do mesmo período do 
ano passado (18,3%). 

A taxa de poupança pas-
sou de 18,4%, no segundo 
trimestre do ano passa-
do, para 16,9% no mesmo 
período deste ano. O fim 
da pandemia explica esse 
comportamento, segundo 
a analista do IBGE: “du-
rante a pandemia, houve 
aumento porque as famílias 
de maior renda, por não 
poderem consumir certos 
serviços, pouparam esse 
dinheiro excedente. Com a 
normalização da demanda 
e oferta dos serviços, a taxa 
de poupança caiu.” 

As exportações (2,9%) e as 
importações (4,5%) apre-
sentaram alta ante o pri-
meiro trimestre deste ano. 

Comparação 
Em relação ao segundo 

trimestre do ano passado, 
o PIB teve alta de 3,4%. Na 
mesma base de comparação, 
a agropecuária cresceu 17%, 
o melhor resultado entre os 
setores. Já a indústria cres-
ceu 1,5%; e os serviços, 2,3%. 

No primeiro semestre des-
te ano, a economia brasileira 
apresentou avanço de 3,7%, 
com destaque para a agro-
pecuária (17,9%), novamente 
bem acima da indústria (1,7%) 
e serviços (2,6%). “[A agricul-
tura] teve um ótimo resul-
tado por causa das safras 
recordes de soja e milho”, 
explica a Rebeca.

“O 5G permite ter controle 
com altíssima taxa de dados e 
confiabilidade, além de permitir 
um maior número de disposi-
tivos conectados por antena, 
mantendo estes atributos, se 
compararmos ao 4G e ao wi-fi 
convencional”, pontua.

Além das soluções para apli-

cações internas na sua sede e 
nos laboratórios, o INDT dis-
ponibiliza suporte integral em 
desenvolvimento com 5G, des-
de a consultoria/treinamento, 
mapeamento das soluções e 
casos de uso mais interessan-
tes para cada empresa, elabo-
ração e desenvolvimento dos 

projetos/soluções, planeja-
mento e instalação das redes 
5G privativas em parques fabris 
de clientes e empresas locais.

“Acompanhamos todo o pro-
cesso, desde a seleção dos ca-
sos de uso com planejamento 
da rede 5G até o processo de 
implantação final”, explica.
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O Centro de Eficiência 
Energética de Manaus 
(CEEA) superou a meta 
de mil visitantes no pri-

meiro semestre e já é uma 
referência em conscientização 
sobre energia limpa. Inaugura-
do em dezembro do ano pas-
sado, o espaço completa seis 
meses de exposição e mais 
de mil pessoas já passaram 
pelo local. 

“Temos nos tornado uma 
referência para escolas, 
instituições e empresas que 
querem abordar e aprender 
sobre a importância de gerar 
energia com menos recursos 
naturais ou obter o mesmo 
serviço com menos energia”, 
comenta Igor Furniel, CEO da 
NTICS Projetos, responsável 
pelas instalações. 

O Centro de Eficiência Ener-
gética foi montado na cida-
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Espaço se 
transformou em 
referência em 
conscientização 
sobre energia 
limpa  em Manaus

de de Manaus, num espaço 
permanente de 48 m², dentro 
da Fundação Rede Amazônica, 
parceira do projeto, e tem o 
patrocínio da Whirlpool Corpo-
ration, detentora das marcas 
Brastemp, Consul e KitchenAid 
no Brasil. 

“A Whirlpool tem um forte 
legado com a agenda ESG (Am-
biental, Social e Governança) 
há mais de 60 anos. Como 
exemplo, no pilar ambiental, 

está o uso de 100% energia 
limpa em nossas Unidades, o 
que reforça a importância da 
eficiência energética nas nos-
sas operações. Além disso, so-
mos patrocinadores de diver-
sos projetos que incentivam 
a educação, cultura, esportes 
e artes em nossas comunida-
des. Temos um imenso orgulho 
em apoiar um projeto como 
esse, na conscientização em 
prol do planeta e das futu-

ras gerações”, afirma Eduardo 
Vasconcelos, diretor de Rela-
ções Institucionais, Antitruste 
e Comércio na Whirlpool Amé-
rica Latina. 

A estrutura do CEEA conta 
com quatro áreas e sete painéis 
que, por meio de atividades 
interativas, maquetes, jogos 
e exposições de artistas, vão 
abordar as diversas relações 
dos seres humanos com a 
energia, sempre de modo lú-

Centro de eficiência energética 
é referência em conscientização 

no Brasil tem como prioridade 
4 dos 17 Objetivos de Desen-
volvimento Sustentável: ODS 4 
(Educação de Qualidade), ODS 
8 (Trabalho Decente e Cres-
cimento Econômico), ODS 12 
(Consumo e Produção Res-
ponsáveis) e ODS 17 (Parceiras 
e Meios de Implantação).

Baseada em São Paulo (BRA), 
Flórida (EUA) e Deutschland 
(GER), há três anos, a NTICS 
Projetos têm aprofundado os 
projetos nos temas relaciona-
dos aos Objetivos de Desen-
volvimento Sustentável (ODS), 
e desde 2018 direcionam es-
forços quanto ao alinhamento 
dos projetos para os ODS pro-
postos pela ONU (Organização 
das Nações Unidas) no Brasil e 
Estados Unidos.

A ambição para os ODS da 
empresa é a de levar proje-
tos inovadores e sustentáveis 
para 3,7 milhões de crianças e 
adolescentes (10% dos alunos 
matriculados no ensino públi-
co do Brasil) até 2025.

Como parte das comemo-
rações de 20 anos, a NTICS 
Projetos patrocinou o projeto 
Impacta ODS, que prevê a dis-
tribuição dos Almanaques dos 
ODS da Turma da Mônica.

Alunos visitam painel de conscientização sobre energia limpa 

dico, com informações diretas 
e relevantes.

Todo o trabalho foi pautado 
em 4 dos 17 Objetivos de De-
senvolvimento Sustentável, 
da ONU, que são: ODS 7, que 
trata da Energia Acessível e 
Limpa, ODS 13 – Ação Contra a 
Mudança Global do Clima, ODS 
11 – Cidades e Comunidades 
Sustentáveis e ODS 4 – Edu-
cação de Qualidade.

A expectativa é que, até o 
final de 2024, cerca de 2.000 
alunos conheçam o espaço. 
As visitas devem ser agenda-
das pelo whatsapp (11) 95835 
- 2514 ou pelo e-mail bellmond.
viga@ntics.com.br. 

O Centro de Eficiência Ener-
gética está localizado na Ave-
nida André Araújo, 1555, Fun-
dação Rede Amazônica. 

Sustentabilidade 
Em 2022, a NTICS Projetos 

celebra 20 anos promovendo o 
desenvolvimento sustentável 
através de projetos e soluções 
inovadoras. Desde sua funda-
ção, a empresa já desenvolveu 
mais de mil projetos, impac-
tando diretamente cerca de 
10 milhões de pessoas.

A atuação da NTICS Projetos 

Clube de assinatura de pirarucu irá 
expandir operação, a partir de outubro 

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabi-

lidade Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

Na terça-feira (5/9), às 10h, o chef francês 
Erick Jacquin irá ministrar uma aula-show 
de gastronomia para um grupo fechado de 
80 convidados, entre proprietários de res-
taurantes, chefs de cozinha, acadêmicos e 
docentes de gastronomia. O evento integra 
o circuito de ações previstas na programa-
ção do festival #SouManaus Passo a Paço 
2023, que ocorre em Manaus desde 2015 e 
é realizado pela Manauscult. Pelo segundo 
ano consecutivo, o Senac-AM participa da 
ação. Neste ano, o Senac irá disponibilizar 
o espaço e três profissionais que atuarão 
diretamente com o chef. 

********************************************
Estão abertas até a próxima quarta-feira 

(6/9) as inscrições para a seleção de 29 bolsis-
tas que atuarão em projetos de pesquisa em 
diferentes áreas de atuação do Programa de 
Capacitação Institucional (PCI), do Instituto 
Nacional de Pesquisas da Amazônia (INPA/
MCTI). As inscrições são feitas apenas pelo 
e-mail (inscricao.pci@inpa.gov.br) e demais 
informações estão disponíveis pelo link (ht-
tps://curtlink.com/8QnvOfc). 

********************************************
Nos dias 21, 22 e 23/9, das 9h às 13h, irá 

ocorrer a 1º Encontro Norte da Indústria da 
Cerâmica. O evento é gratuito e busca apro-
ximar líderes, empreendedores, profissionais 
e entusiastas da indústria cerâmica local. 
Para proceder a inscrição, basta acessar o 
link (https://curtlink.com/27ehQq2). 

O bilionário mercado dos medicamentos contra 
a obesidade e a disputa dos grandes laboratórios 
farmacêuticos

O fascínio pelo corpo magro e, por outro lado, 
o crescimento desenfreado da obesidade tem 
elevado a concorrência entre as gigantes farma-
cêuticas. Afinal, essa briga tem um forte motivo:  
a movimentação do mercado de tratamento da 
obesidade que deverá bater – nada menos – 
do que US$ 44 bilhões até 2030, conforme a  
Bloomberg Intelligence. Pra se ter ideia, o valor 
de Eli Lilly e da Novo Nordisk cresceu cerca de 
50% em 2022, o que as coloca como a segunda e 
terceira companhias farmacêuticas mais valiosas 
do planeta! 

Essa performance das empresas se deve, prin-

cipalmente, aos avanços em medicamentos para 
dieta e obesidade. Com certeza essa tendên-
cia deve se fortalecer nos próximos anos, pois, 
além do avanço da obesidade nos EUA, que já é 
considerada a principal causa de morte no país, 
esse problema tem se tornado crescente em 
economias como a Índia e China. Além disso, a  
Federação Mundial de Obesidade prevê que, até 
2025, metade da população mundial estará em 
sobrepeso. Se isso acontecer, o custo econômico 
será gigantesco, podendo chegar a US$ 4 trilhões, 
conforme afirma a entidade. 

Startup de crédito consignado inicia operação 
no Amazonas 

Por meio de um aplicativo, a nascente Konsi 

iniciou o atendimento aos servidores públicos do 
estado do Amazonas. A empresa, que atua com 
crédito consignado, promete simplificar o acesso e 
comparação de ofertas de crédito no país e, para 
isso, opera com mais de 15 instituições financeiras. 

A empresa foi criada na Bahia e iniciou as ativi-
dades em 2021, e já atende vinculados ao INSS e 
servidores públicos do Mato Grosso e São Paulo, 
além de os da Bahia. Por se tratar de um app, todo 
o processo é realizado no modo virtual e, após 
realizar o download, o cliente deve preencher um 
cadastro e pode verificar todas as possibilidades 
para a contratação do crédito.

Instituição de Manaus é uma das dez autoriza-
das pela Anatel a operar rede 5G privativa no país 

O Instituto de Desenvolvimento Tecnológico 
(INDT) opera, desde dezembro de 2022, a sua 
rede 5G privativa, a primeira deste modelo na 
região Norte. Com toda a infraestrutura neces-
sária e em pleno funcionamento na sede do 
instituto, a operação não depende de nenhuma 
operadora, o que garante um salto na velocida-
de e estabilidade na conexão de internet nas 
dependências do INDT, representando avanços 
na condução de testes e operacionalização dos 
maquinários de alta tecnologia presentes nos 
laboratórios do instituto. Além do INDT, outras 
nove empresas – a maioria, prestadoras de 
serviços móveis – dispõem deste modelo de 
rede 5G, autorizado pela Agência Nacional de 
Telecomunicações (Anatel).

Estruturados em periodici-
dade trimestral, mensal ou 
mesmo anual, conforme a 
escolha do cliente, os clu-

bes de assinaturas já caíram no 
gosto dos brasileiros há tempos. 
Isso se deve, em especial, pela 
praticidade em adquirir itens de 
consumo ou colecionáveis por 
preços reduzidos, já que o vende-
dor conta com a previsibilidade 
da receita, e, claro, a comodidade 
de recebê-los no conforto de seu 
endereço.

É normal clube de assinatura 
de vinhos e livros, por exemplo, 
assim como de roupas, cosmé-
ticos e, até ‘impensáveis’ como 
lâminas de barbear e peixes. Sim, 
sim, eu disse peixe. 

Aqui no Amazonas, o ‘Piraru-
club’, lançado em 2022 e ge-
rido pela Fundação Amazônia 
Sustentável (FAS), comercializa 
combos de pescado de pirarucu 
aos associados – restaurantes, 
hotéis e empórios – em um mo-
delo de recorrência anual. Apesar 
de o modelo não ser novo, a gente 
viu que há em outros estados 
brasileiros, pra nossa região faz 
todo sentido desenvolver esse 
tipo de negócio, já que somando o 
modelo  à alta qualidade do peixe, 
pode-se assim, movimentar a 
cadeia produtiva do pescado de 
modo sustentável, como pon-

tua o gerente do Programa de 
Empreendedorismo e Negócios 
Sustentáveis da Amazônia (Pen-
sa), Wildney Mourão.

“O clube de compras faz parte 
da estratégia da FAS para incen-
tivar o manejo sustentável do 
pirarucu, que inclui ações como 
investimento na infraestrutura 
produtiva, gestão da produção, 
capacitação e gestão de negócios 
para os manejadores, agregação 
de valor no mercado e comer-
cialização do pirarucu, além do 
incentivo ao empreendedorismo 
e inovação dos negócios comu-
nitários”.

A iniciativa, conforme publica-
do no site da FAS, é uma parceria 
com a Associação dos Moradores 
e Usuários da RDS Mamirauá 
Antônio Martins (Amurman), e 
conta com o apoio da Secretaria 
de Estado do Meio Ambiente do 
Amazonas (Sema), Instituto Bra-
sileiro do Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Renováveis 
(Ibama), Ministério da Agricul-
tura, Pecuária e Abastecimen-
to (Mapa), Serviço Brasileiro 
de Apoio às Micro e Pequenas 
Empresas (Sebrae) e do banco 
Bradesco, beneficiando mais de 
200 famílias em 25 comunidades 
ribeirinhas do Amazonas.

Segundo o gestor, o ‘Piraru-
club’ faturou R$ 97 mil no pri-

meiro semestre de 2023, com 
a venda de 4,9 toneladas do 
pescado. Entretanto, apesar da 
boa performance, o projeto ainda 
está na fase 1.0, cuja meta é o 
de escalonamento no mercado 
local.

Após a consolidação do ‘Pi-
raruclub’ na fase 1.0, Wildney 
menciona que a próxima etapa 
do projeto, prevista para início 

de outubro, buscará a expansão 
das ações do clube aos mercados 
regional e nacional. “A segunda 
etapa do projeto pretende ex-
pandir as ações do Piraruclub 
para o mercado regional e possi-
velmente o mercado nacional. Já 
para o mercado internacional, só 
vamos planejar quando conse-
guirmos consolidar os mercados 
internos”, adianta o gerente.

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 
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Em Tempo

O prefeito de Ma-
naus, David Al-
meida, realizou, 
na manhã desta 

sexta-feira, (1), mais uma 
vistoria na construção do 
Parque Amazonino Men-
des, localizado entre as 
avenidas Isaías Vieiralves 
e Olívia de Menezes Viei-
ralves, nos bairros Novo 
Aleixo e Tancredo Neves, 
na divisão entre as zonas 
mais populosas da cidade, 
Norte e Leste. 

O local terá mais de 1,8 
quilômetros de compri-
mento, sendo o maior par-
que linear da cidade, e vai 
impulsionar o turismo e a 
economia na região, como 
destacou o chefe do Exe-
cutivo municipal. 

“Nós vamos atrair o tu-
rismo e o entretenimento 
para as zonas Norte e Leste. 
Esse aqui é o maior parque 
linear da cidade com 1.800 
metros de extensão, dividi-
dos em três etapas onde 
vamos ter Caps (Centro 
de Atenção Psicossocial), 
habitacional, área de es-
porte, lazer, gastronomia, 
pets, área de caminhada, 
ciclovia, tudo isso para pro-
porcionar aos moradores 
da cidade, em especial das 
zonas Norte e Leste, uma 
melhor qualidade de vida”, 
enfatizou Almeida.

Para presentear a po-
pulação manauara, David 
Almeida anunciou que a 
primeira etapa do parque 
está prevista para ser en-
tregue no próximo dia 24 
de outubro, data em que a 
capital amazonense come-

Primeira etapa 
está prevista para 
ser entregue no 
próximo dia 24 de 
outubro, dia do 
aniversário 
de Manaus 

DIVULGAÇÃO 

Prefeito vistoriou obra que fica localizada entre as avenidas Isaías Vieiralves e Olívia de Menezes Vieiralves

Prefeito vistoria obras 
de parque em Manaus 

mora 354 anos.
Acompanhado pelo dire-

tor-presidente do Instituto 
Municipal de Mobilidade 
Urbana (Implurb), Carlos Va-
lente, o prefeito de Manaus 
acompanhou o andamento 
das três etapas, que estão 
em ritmo acelerado com a 
chegada do verão amazônico.

O Parque Amazonino Men-
des tem o projeto assinado 
pelo Implurb e foi financiado 
graças a uma parceria entre 
a Prefeitura de Manaus e o 
Governo do Amazonas.

Centro de Atendimento 
Psicossocial 

O futuro Centro de 
Atendimento Psicossocial 
(Caps), em construção no 
parque Amazonino Men-
des, recebeu serviços de 
concretagem em laje e vi-
gas no platô B da interven-
ção. O projeto está criando 
um novo espaço público e 
de qualidade entre as zonas 
Leste e Norte. O Caps terá 
626,20 metros quadrados 
de área construída.

O projeto arquitetônico 
do parque é do Instituto 
Municipal de Planejamen-
to Urbano (Implurb). Ainda 
no platô B, a empreitada 
avança com cobertura de 
quiosques; implantação de 
Estação de Tratamento de 
Efluentes (ETE); conclusão 
da rede de esgoto e dre-
nagem dos quiosques; e 
montagem de gradil.

Já no platô A da obra, 
os operários trabalham na 
construção do canteiro; 
montagem do alambra-
do externo; cobertura do 
conjunto de quiosques; e 
construção de playground 
e playground inclusivo.

O prefeito David Almei-

7 DE SETEMBRO

Mudanças no trânsito para Desfile Militar
Redação

A Prefeitura de Manaus, por 
intermédio do Instituto Muni-
cipal de Mobilidade Urbana 
(IMMU), irá montar uma es-
trutura operacional de trânsi-
to e transporte especialmente 
para o Desfile Militar de 7 
de setembro, que acontecerá 
na próxima quinta-feira, (7), 
no Centro de Convenções de 
Manaus - sambódromo, zona 
Centro-Sul da cidade. O obje-
tivo é garantir a segurança e 
a mobilidade dos pedestres 
e dos motoristas que esta-
rão operando os veículos das 
corporações.

“Para garantir a seguran-
ça de todos os usuários da 
via, serão instaladas sinaliza-
ções temporárias e haverá a 
presença constante de pelo 
menos 55 agentes de trânsito 
realizando rondas e em pon-
tos fixos. Queremos que este 
seja um evento de celebração, 
e a segurança é um dos nos-

sos principais objetivos”, disse 
Edson Lêda, vice-presidente 
de trânsito do IMMU.

A iniciativa visa interditar a 
área específica onde o desfi-
le ocorrerá, dando priorida-
de aos pedestres e evitando 
congestionamentos. “É fun-
damental que as pessoas pos-
sam assistir ao desfile com 
segurança e conforto. Por isso, 
vamos interditar a área do 
evento, para que os pedestres 
possam se locomover livre-
mente”, afirma o diretor do 
IMMU Edinaldo Castro.

 
Desfile Militar 
Na quinta-feira, (7), as in-

terdições começarão a partir 
das 4h e permanecerão até o 
término do evento, previsto 
para após as 11h. O efetivo de 
55 agentes de trânsito esta-
rá posicionado nos pontos de 
desvio e em locais estraté-
gicos, para proporcionar um 
trânsito seguro para o público, 
moradores e demais pessoas 

que passarem pelo local.
 
Interdições
A avenida Constantino Nery 

será interditada nos dois sen-
tidos, no trecho entre a ave-
nida Desembargador João 
Machado e rua Pará.

A avenida Pedro Teixeira, 
entre a avenida Djalma Batista 
e avenida Belmiro Vianez, será 
interditada também para o 
estacionamento de veículos.

A avenida Lóris Cordovil será 
interditada entre a avenida 
Constantino Nery e a avenida 
Belmiro Vianez.

A avenida Belmiro Vianez 
e a alameda do Samba serão 
interditadas entre as avenidas 
Pedro Teixeira e Lóris Cordovil.

 
Transporte
O IMMU desviará todo o 

trânsito para as avenidas Djal-
ma Batista e São Jorge e Má-
rio Ypiranga. A operação das 
Estações Arena e São Jorge 
ficará suspensa até o término 

DIVULGAÇÃO

da anunciou a entrega da 
obra para outubro, como 
parte das comemorações 
de aniversário da cidade de 
Manaus. A etapa que será 
inaugurada tem aproxima-
damente 1 quilômetro de 
extensão, incluindo desde 
quiosques gourmet, play-
ground, quadras esporti-
vas, pista de caminhada até 
ciclovia, estacionamentos, 
academia ao ar livre, espaço 
multiuso e playpet.

“A segunda etapa do 
parque, com a parte de 
concepção artística e área 
temática, foi licitada e, em 
breve, iniciam as obras des-

ta fase, que vai comple-
mentar a estrutura urbana 
e garantir um espaço pú-
blico de grande qualidade 
entre as zonas mais popu-
losas da capital”, afirmou o 
diretor-presidente do ins-
tituto, engenheiro Carlos 
Valente.

A terceira etapa de cons-
truções no parque, a es-
trutura de um habitacio-
nal com 180 unidades, tem 
previsão de conclusão para 
junho de 2024. O habitacio-
nal está dividido em três 
blocos distintos de cin-
co pavimentos cada, com 
vagas de estacionamento 

para carros e motos. Entre 
os blocos serão constru-
ídas calçadas arborizadas 
e mais playgrounds.

Intervenção
A intervenção da prefei-

tura dará às zonas Norte e 
Leste uma área inédita de 
lazer e turismo para a popu-
lação, sendo o primeiro par-
que linear com essa escala 
na capital amazonense.

Para atender todas as 
faixas etárias e grupos de 
população, como Pessoas 
com Deficiência (PcDs) e 
com mobilidade reduzida, o 
parque linear terá inéditos 

do evento.
As linhas alimentadoras 

(circulam nos bairros) da Es-
tação E2 - Arena irão operar 
até o Terminal 1 - Constantino 
Nery.

O IMMU informa que vai 
reforçar o efetivo nas ruas 
para atender as ocorrências 
de rotina, como também as 
ordens de serviços no fe-
riado prolongado. Os moto-

ristas que tiverem dúvidas 
sobre interdições, opções de 
desvios ou quiserem solicitar 
apoio em ocorrências, devem 
ligar para o Disque Trânsito, 
no número 0800 092 1188.

Cruzamento entre avenidas Djalma Batista e Constantino Nery

playground inclusivo e um 
play pet. O espaço mul-
tiuso servirá para abrigar 
diversas atividades, tanto 
esportivas, como a zum-
ba, quanto culturais, com 
apresentação de artistas.

Com uma área tão rica 
e um tecido urbano a ser 
reabilitado, o projeto vai 
criar uma área pública de 
qualidade, entremeadas 
por calçadas arborizadas e 
mobiliários de uso coletivo, 
permitindo aos moradores 
resgatar os vínculos e o 
senso de pertencimento 
com os espaços ao ar livre 
e às margens de um igarapé.
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Segundo os 
munícipes, 
Manacapuru passou 
quatro noites 
consecutivas sem 
o fornecimento de 
energia elétrica

O verão amazônico é 
conhecido pelas altas 
temperaturas e chu-
vas abaixo da média, 

atingido toda a região entre 
os meses de julho a dezembro. 
Com a sensação térmica ele-
vada, os amazonenses buscam 
várias alternativas para se re-
frescar, e neste momento, vale 
tudo, desde banho de rio até 
ligar o ar-condicionado. Mas, 
devido às constantes falhas 
da concessionária Amazonas 
Energia, os moradores dos 
municípios de Manacapuru, 
Codajás e Lábrea não con-
seguem aproveitar 100% os 
eletrodomésticos, pois quan-
do precisam, não há energia 
elétrica nas cidades.

A falta de fornecimento 
de energia prejudica não só 
o cotidiano dos moradores, 
mas também, a economia 
dos municípios. Diversas ati-
vidades são paralisadas pe-
las constantes falhas, mesmo 
que os moradores continuem 
pagando, todo mês, as cobran-
ças feitas pela empresa.

A revolta da população cres-
ceu após as constantes in-
terrupções do fornecimento 
de energia sem aviso prévio. 
Relatos de moradores apon-
tam que, muitas vezes, os mu-
nicípios ficam mais de três 
dias seguidos sem o serviço de 
eletricidade disponível.

Insatisfação em Manacapuru
No município de Manacapu-

ru, a preocupação dos morado-
res gira em torno da realização 
do Festival de Cirandas, que 
ocorre nos dias 1, 2 e 3 de se-
tembro, no Parque do Ingá. Re-
cebendo grande concentração 
de turistas, a falta de energia 
elétrica preocupa os comer-
ciantes que estarão trabalhan-
do diretamente com o público, 
pois grande parte deles corre 
o risco de perder a venda por 
conta deste problema.

Apesar de não ser o único 
município do Amazonas que 
sofre com a constante queda 
de energia, os moradores de 
Manacapuru estão cansados 
da situação e decidiram rei-
vindicar seus direitos junto à 
concessionária.

Havia sido divulgado que 
na sexta-feira (1), iria ocorrer 
uma manifestação em frente 
à sede da Amazonas Energia 
no município, mas no último 
momento, o ato foi cancelado.

Segundo os munícipes, a 
cidade de Manacapuru pas-

Quedas de energia 
preocupam moradores

sou quatro noites consecu-
tivas sem o fornecimento de 
energia elétrica, o que acarre-
tou diversos problemas, como 
eletrodomésticos queimados, 
comércios e escolas com 
funcionamento prejudicado, 
além da falta de água, pois os 
poços deixaram de funcionar.

Em uma rede social, um mo-
rador denunciou o descaso da 
concessionária com o municí-
pio e publicou: “Viemos apelar 
a quem tem direito, providên-
cias urgentes no sentido de re-
solver, em caráter de urgência, 
o grave problema de forneci-
mento de energia em nosso 
município. São incontáveis 
prejuízos que afetam a econo-
mia, social, saúde, educação, 
trabalho e lazer. Sem contar 
que pagamos uma das tarifas 
mais caras do país por este 
péssimo serviço”, comentou 
o residente de Manacapuru.

Outra internauta também 
usou as redes sociais para re-
clamar das constantes quedas 
de energia. “Aqui na minha rua 
houve uma queda de energia 
ontem; ela veio chegar quase 
00h, quando foi 2h da ma-
drugada, faltou [novamente]. 
Situação horrível”, lamentou 
a moradora.

Um terceiro reclamante sa-
lientou para a situação dos 
ramais do município, onde se-
gundo ele, a situação é mais 
precária ainda. “Nas estradas e 
ramais é bem pior a situação, 
são inúmeras interrupções, vá-
rias vezes ao dia. Pagamos uma 
tarifa muito alta, por um serviço 
de péssima qualidade e que só 
piora”, afirmou o popular.

Ação judicial em Codajás
Devido a constante sus-

pensão do fornecimento de 
energia elétrica, sem aviso 
prévio no município de Coda-
jás, a Justiça determinou que 
Amazonas Energia adeque o 
serviço no município de ma-
neira eficiente, contínua, sem 
oscilações e interrupções não 
programadas.

“Após os relatos da popula-
ção, decidimos ajuizar a ação 
civil pública a fim de regularizar 
o fornecimento de energia na 
cidade. Dentre os pontos que 
podem ser destacados estão a 
imposição de multa, bem como 
a realização de uma audiência 
pública para discutir esse pro-
blema que perdura há mais de 
uma década”, disse o defensor 
público Thiago Cordeiro, coor-
denador do Polo de Coari.

Além de fornecer energia 
elétrica em Codajás de forma 
adequada, sem oscilações e in-
terrupções não programadas, 
a Amazonas Energia terá que 
realizar todas as diligências e 
reparos necessários para o cor-
reto fornecimento do serviço.

Se a empresa não cumprir 
a decisão, ela terá que pagar 
multa diária que varia R$ 30 
mil a R$ 500 mil, conforme o 
tempo em que o município fica 
sem o abastecimento, não po-
dendo ultrapassar o patamar 
máximo de R$ 50 milhões. A 
Justiça determinou ainda que 
a Secretaria de Administração 
e Planejamento de Codajás 
será responsável pelo registro 
das interrupções e, caso não 
haja justificativa no prazo de 

e solicitaram uma indenização 
de R$ 6,5 milhões por danos 
morais coletivos.

A Defensoria chegou a en-
viar uma solicitação questio-
nando sobre quais providên-
cias estão sendo tomadas pela 
instituição para resolver o pro-
blema, mas o órgão não teve 
resposta. Segundo a DPE-AM, 
em maio, a Amazonas Energia 
enviou um emissário e rece-
beu apoio do Poder Públi-
co Municipal de Lábrea para 
construir novas instalações 
elétricas, mas o trabalho não 
foi concretizado e as comu-
nidades permaneceram sem 
energia e com prejuízos in-
calculáveis.

DIVULGAÇÃO

Prédio da Amazonas Energia em Manacapuru 

‘Sine nos Bairros’ neste sábado 
nas Zonas Oeste e Sul de Manaus 

SERVIÇO

Da redação

Ampliando os pontos 
estratégicos para fa-
cilitar os serviços en-
tregues à população, a 
Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria 
Municipal do Trabalho, 
Empreendedorismo e 
Inovação (Semtepi), pro-
move, neste sábado, (2), 
a ação “Sine nos Bairros”, 
das 8h às 12h, na Igreja 
Evangélica Assembleia 
de Deus do Amazonas 
(Ieadam), no bairro Lírio 
do Vale, zona Oeste, e na 
escola de samba Reino 

Unido da Liberdade, no 
bairro Morro da Liber-
dade, zona Sul.

A equipe do Sine Ma-
naus estará presente 
nas duas zonas da ci-
dade disponibilizando 
aos moradores vagas 
de emprego, cadastro e 
orientação para Carteira 
de Trabalho e Previdên-
cia Social (CTPS Digital) 
e seguro-desemprego.

Proposta 
O “Sine nos Bairros” 

é uma ação itinerante 
inovadora e estratégi-
ca desenvolvida duran-

te a administração do 
prefeito David Almeida. 
Seu propósito é levar os 
serviços do Sine Manaus 
diretamente aos bairros, 
atendendo os morado-
res que enfrentam difi-
culdades de acesso de 
locomoção aos serviços 
municipais. A iniciativa 
busca oferecer às comu-
nidades uma variedade 
de ações e oportunida-
des que normalmente 
estariam disponíveis 
apenas no órgão central, 
tornando todo o proces-
so mais acessível e con-
veniente para todos.

5 dias, haverá a possibilidade 
de bloqueio de verbas.

Comunidades ribeirinhas de 
Lábrea ficam no escuro

Já no dia 8 de março deste 
ano, moradores de 13 comuni-
dades ribeirinhas do município 
de Lábrea tiveram o forneci-
mento de energia interrompi-
dos por problemas na estru-
tura que distribuía energia à 
localidade.

O Polo do Purus da Defenso-
ria Pública do Estado do Ama-
zonas (DPE-AM), em conjunto 
com a Procuradoria-Geral do 
Município de Lábrea entra-
ram com uma ação civil pú-
blica contra a concessionária 

“O fornecimento de energia é 
serviço essencial e a falta dele 
vem impossibilitando o funcio-
namento, inclusive, de escolas 
e órgãos públicos, como posto 
médico, não havendo sequer 
uma previsão de instalação de 
nova rede de energia elétri-
ca”, concluiu a coordenadora 
do Polo do Purus da DPE-AM, 
Rachel Marinho.

Resposta da Amazonas Energia
A equipe da Em Tempo en-

trou em contato com a as-
sessoria da Amazonas Energia 
para saber sobre a procedên-
cia das denúncias feitas por 
moradores de Manacapuru, 
que alegam a falta de energia 
há pelo menos quatro dias e 
a resposta do órgão foi que 
houve aumento no número 
de ocorrências atendidas pela 
concessionária.

“A demanda fora do padrão 
prospectado pela Amazonas 
Energia tem gerado recordes de 
ocorrências. Na última quarta-
-feira (23), dia de maior consu-
mo de energia registrado em 
todos os anos, a concessionária 
atendeu 681 ocorrências. Neste 
mês de agosto, o aumento foi 
de 18% em relação ao mesmo 
período do ano passado”, disse 
a empresa.

Apesar de solicitarmos res-
postas diretamente sobre o caso 
do município de Manacapuru, a 
concessionária não respondeu 
sobre o caso que abordamos, a 
resposta concedida foi apenas 
na visão geral do órgão.
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Vacinação brasileira é modelo para 
o mundo, mas enfrenta desafios
Programa Nacional 
de Imunizações 
completa 50 anos 
este mês

JOSÉ CRUZ/AGÊNCIA BRASIL 

Há 50 anos, o PNI cumpre 
a ambiciosa missão de 
vacinar uma enorme 
população dispersa 

num território continental cha-
mado Brasil, profundamente 
marcado pela diversidade de 
culturas e cenários, e também 
pela desigualdade de condi-
ções de vida. Aplicar centenas 
de milhões de doses de vaci-
nas por ano em mais de 5 mil 
municípios. Fazer tudo isso de 
forma gratuita e segura foi o 
que tornou o Programa Na-
cional de Imunizações [PNI] do 
Brasil o maior do mundo e uma 
referência até mesmo para pa-
íses desenvolvidos. 

Apesar de ser considerado o 
maior programa de vacinação 
público e gratuito do mundo, 
com 20 vacinas que eliminaram 
doenças importantes como a 
poliomielite, o tétano neonatal 
e a rubéola congênita, o pro-
grama completa meio século 
de vida lutando para reverter 
retrocessos que levaram as 
coberturas vacinais de volta 
aos níveis dos anos de 1980. 
Pesquisadores veem com oti-
mismo o novo momento vivido 
pelo programa, mas apontam 
que há um longo caminho a 
ser percorrido.

Em Tempo

Mulher prepara dose de  
vacina para aplicação

Reconstrução progressiva
A ministra da Saúde, Nísia 

Trindade, destaca que o go-
verno tem atuado para rees-
tabelecer o protagonismo do 
programa e a confiança da 
sociedade no Ministério da 
Saúde enquanto autoridade 
sanitária nacional. Apesar de 
considerar que o desafio está 
sendo vencido, ela lembra que 
a reconstrução será progressi-
va e levará tempo.

“Quando começamos a 
avançar com maior expressão, 
a partir de fins da década de 
1980, o mundo ficou impres-

sionado com nossa capacida-
de de engajar a população, de 
estabelecer essa relação de 
confiança com a vacinação. A 
experiência bem-sucedida e a 
proteção contra diversas do-
enças, perceptíveis nos dados 
de redução e eliminação des-
sas doenças, reforçaram essa 
confiança que precisamos hoje 
recuperar”, reforçou.

SUS
Consultora da Organização 

Pan-Americana da Saúde 
(Opas) e ex-coordenadora do 
PNI, Carla Domingues destaca 

que o programa se fortaleceu 
porque foi considerado uma 
política de Estado, tendo se 
estruturado desde a ditadura 
militar e passado por diferen-
tes governos democráticos. A 
robustez conquistada, porém, 
veio principalmente na década 
de 1990, a partir da criação do 
Sistema Único de Saúde (SUS).

“O PNI foi um exemplo de su-
cesso porque todos os princí-
pios do SUS foram efetivamen-
te consolidados. Começando 
pela universalidade, que define 
que todas as vacinas cheguem 
a toda a população brasileira, 

Referência global
A chefe de saúde do Fundo 

das Nações Unidas para a In-
fância (Unicef) no Brasil, Lucia-
na Phebo, classifica o programa 
como uma referência global, 
principalmente para países 
com renda média e baixa e 
semelhanças socioeconômi-
cas com o Brasil. 

“É um programa de referên-
cia não só para a América La-
tina, mas para países da África 
também. E o Unicef, junto com 
a OMS [Organização Mundial 
da Saúde], tem também essa 
função de levar boas práticas 
do Brasil para outros países de 
contextos semelhantes. O PNI 
não é só importante para o 
Brasil, é importante para todo 
o mundo”. 

Luciana Phebo destaca que 
o Brasil dispõe de ferramen-
tas importantes que criaram as 
condições para um programa 
tão bem-sucedido, como um 
sistema público e universal de 
saúde, instituições com tec-
nologia para produzir vacinas, 
e uma rede de atenção básica 
que ainda pode melhorar, mas 
que conta com um alcance re-
levante para chegar a quem 
precisa das vacinas.

As quedas nas coberturas va-
cinais observadas desde 2015, 
porém, acenderam um sinal de 
alerta para autoridades sanitá-
rias do Brasil e do exterior, e a 
possibilidade de que doenças 
eliminadas do país retornem 
causa preocupação. 

Escolas chinesas têm que oferecer 
atividade física para prevenir miopia

O Ministério da Educação da 
China exigiu que as escolas pri-
márias e secundárias assegu-
rem que os alunos façam pelo 
menos duas horas de atividade 
física por dia, sendo uma hora 
dentro e outra fora da escola, 
para prevenir e controlar a mio-
pia. A medida faz parte de um 
plano nacional que terá uma 
campanha de um mês em se-
tembro, segundo uma circular 
do ministério.

A normativa também reco-
menda que as escolas que te-
nham os recursos necessários 
ampliem o tempo diário de ati-
vidades ao ar livre dos alunos 
para duas horas, e que ajustem 
o uso de dispositivos eletrônicos 
no ensino de forma científica e 
razoável. Além disso, as escolas 
devem limitar a quantidade de 

dever de casa dos alunos e garan-
tir que eles durmam o suficiente.

O documento ainda orienta as 
escolas a estimularem os alunos 
a fazerem atividades ao ar livre 
nos intervalos da escola e a 
olharem para objetos distantes 
para melhorar a saúde dos olhos.

O ministério destacou o papel 
fundamental dos jardins de in-
fância na prevenção da miopia e 
a necessidade de controlar a sua 
incidência entre as crianças da 
pré-escola e do ensino primário.

O texto também ressalta a im-
portância dos pais na prevenção 
e no controle da miopia. Eles 
são incentivados a dar o exem-
plo, reduzindo o tempo de tela, 
aumentando as atividades ao 
ar livre e criando um ambiente 
familiar que favoreça a saúde 
dos olhos.

CAMPANHA

Alunos em escola, na China

Verduras e frutas em exposição 

Conferência Nacional de Segurança 
Alimentar será em dezembro

Com o tema Erradicar a fome e 
garantir direitos com comida de 
verdade, democracia e equidade, a 
6ª Conferência Nacional de Segu-
rança Alimentar e Nutricional (CN-
SAN) foi convocada pela presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva, por meio 
de um decreto publicado nesta 
sexta-feira (1º), no Diário Oficial da 
União. A reunião será em Brasília, 
no período de 11 a 14 de dezembro 
de 2023.

A meta da conferência é de mo-
bilizar toda a diversidade social e 
redes do setor para debater dife-
rentes práticas, avaliar e propor po-
líticas públicas e programas para a 
construção do 3º Plano Nacional de 
Segurança Alimentar e Nutricional.

Com isso, o governo federal busca 
“fortalecer os compromissos po-
líticos com a democracia, com a 
erradicação da fome, com comida 
de verdade, e com o direito humano 
à alimentação adequada, por meio 
de sistemas alimentares justos, an-
tirracistas, antipatriarcais, susten-
táveis, promotores de saúde e da 
soberania e segurança alimentar e 
nutricional”, destaca o documento.

Conferências
A medida reafirma o calendário 

definido pelo Conselho Nacional 
de Segurança Alimentar e Nutri-
cional (Consea) que estabelece a 
organização do encontro em eta-

FERNANDO FRAZÃO/AGÊNCIA BRASIL

ALIMENTAÇÃO
REPRODUÇÃO / AFP

pas locais com prazo limite 
até 30 de agosto, para os en-
contros municipais, regionais 
e territoriais; e 30 de outu-
bro para as etapas estadu-
ais e distrital e Conferências 
Livres e Encontros Temáticos  
Nacionais.

Ao longo dos próximos me-
ses, esses encontros deverão 
analisar a conjuntura local, 
promover debates e elaborar 
propostas sobre três eixos 
temáticos organizados pelo 
Consea, em parceria com a Câ-
mara Interministerial de Segu-
rança Alimentar e Nutricional: 

Determinantes estruturais e 
macrodesafios para a sobe-
rania e segurança alimentar 
e nutricional; Sistema Nacio-
nal de Segurança Alimentar e 
Nutricional e políticas públicas 
garantidoras do direito huma-
no à alimentação adequada; 
e democracia e participação 
social.

O decreto também define a 
origem das despesas para a 6ª 
CNSAN, que será a Secretaria-
-Geral da Presidência da Re-
pública, por meio de créditos 
orçamentários consignados, 
ou descentralizados.

seja ela dos grandes centros, 
cidades médias, população ri-
beirinha ou indígena”, afirma 
Carla Domingues, que esteve à 
frente do programa brasileiro 
por 13 anos.

Um ponto importante que o 
PNI introduziu no país, explica a 
especialista, foi a participação 
dos estados e municípios nas 
políticas de imunização, com 
atribuições definidas para cada 
uma das esferas do governo. A 
compra centralizada e em larga 
escala de vacinas para todo 
o país por parte do governo 
federal, também garantida a 
partir do programa, foi essen-
cial para que todas as popula-
ções pudessem ser vacinadas, 
independentemente da saúde 
financeira ou prioridade orça-
mentária de seus estados.

Calendários para todos
Toda essa estrutura permitiu 

que o programa saísse das qua-
tro vacinas ofertadas na década 
de 1970 para 20 vacinas disponí-
veis hoje, com calendários para 
crianças, adolescentes, adultos, 
gestantes e campanhas de 
grande porte como a vacinação 
anual contra o Influenza.

Esses motivos fizeram com 
que o Brasil sempre fosse 
convidado a apresentar suas 
experiências nas reuniões da 
Organização Pan-Americana 
de Saúde, lembra Carla Domin-
gues, que acrescenta que o país 
também implementou de for-
ma célere as recomendações e 
os compromissos debatidos no 
organismo internacional.
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Festival ‘#SouManaus 2023’ 
tem feira gastronômica Valor máximo dos 

pratos oferecidos 
é de R$ 35

DIVULGAÇÃO

Sabores refinados e comi-
da de qualidade, é o que 
reserva o espaço gas-
tronômico do “#SouMa-

naus Passo a Paço 2023”, evento 
promovido pela Prefeitura de 
Manaus que acontece nos dias 
5, 6 e 7 de setembro, unindo no 
centro histórico da cidade as 
tribos culturais por intermédio 
da arte, tecnologia e culinária. 
Todos os pratos de comida, sal-
gados e doces comercializados 
deverão ser no valor mínimo 
de R$ 5 e no máximo de R$ 
35. É obrigatória a elaboração 
de um cardápio especial, de ao 
menos um prato, para o público 
infantojuvenil.

Para o diretor-presidente da 
Fundação de Turismo, Cultura e 
Eventos (Manauscult), Osvaldo 
Cardoso, o “#SouManaus” será 
uma oportunidade de geração 
de emprego e renda e incenti-
vo aos empreendedores locais, 
movimentando a economia do 
município.

“O ‘#SouManaus Passo a Paço 
2023’ é uma grande celebração 
da cultura e da arte nortista, 
e a gastronomia não poderia 
ficar de fora dessa grande ce-
lebração. Por orientação do 
prefeito David Almeida, este 
ano estamos ampliando os es-
paços e visamos fortalecer a 

Em Tempo

No total, serão 67 espaços dedicados à ali-
mentação durante o evento musical

melhor qualidade.
“Esse é o melhor festival que 

vai acontecer de todos os tem-
pos e nós esperamos que seja 
um uma boa festa e que tenha-
mos bons lucros, não só para 
mim, mas para todos os outros 
que têm barracas, restaurantes, 
lanche, carrinhos, food truck. 
Que seja um sucesso para to-
dos, e um sucesso para a cidade 
de Manaus com esse grande 
evento”, afirmou.

O proprietário da Candyman 
Doces, Felipe de Souza, proje-
ta um lucro de R$ 10 mil, e o 
impulsionamento do seu ne-
gócio com a captação de novos 
clientes.

“O que eu vou levar para o 
‘#SouManaus’ é uma parcela 
do meu trabalho, são bolos 
artísticos que estarão sendo 
comercializados em porções 
menores com várias opções 
para o público poder provar 

de tudo um pouco. São coisas 
bem gostosas e saborosas, para 
as pessoas conhecerem mais 
um pouco do meu trabalho e 
se tornarem clientes também”, 
destacou.

 
Feira gastronômica
No total, serão 67 espaços 

dedicados ao setor, sendo 61 
para o “Festival Gastronômi-
co de Manaus - No Passo do 
Sabor”, e seis para a “Praça de 

Alimentação da Gastronomia 
Criativa”.

O “No Passo do Sabor” seguirá 
com a operação de vendas de 
alimentos, nos segmentos: Bar-
raca do Chef, Food Truck, Novos 
Chefes e Futuros Talentos, no 
entorno da praça Dom Pedro 
II e do Paço da Liberdade. Já a 
“Praça de Alimentação da Gas-
tronomia Criativa” vai ser para 
a operação de vendas de Food 
Bike e Carrinhos Ambulantes.

gastronomia local, proporcio-
nando mais oportunidades para 
o setor e, consequentemente, 
contribuindo com a renda de 
muitas famílias amazonenses, 
assim como, movimentando a 
economia na capital”, afirma 
Cardoso.

Com expectativas altas, o em-
preendedor Jonas Santarém, 
proprietário da barraca Carne 
de Sol do Jonas, afirma que o 
público vai receber tudo com a 

Almirante Hall tem programação 
especial neste domingo 

Neste domingo (3), o Almirante 
Hall, na Zona Oeste, será palco de 
uma das mais badaladas festas 
de brega e calypso de Manaus. 
Isso porque a partir das 17h, o 
local recebe os shows de San-
drinha Olliver, Júlio Nascimento, 
Banda Furacão do Calypso e 
Mário Mil Grau.

A casa de festa está localizado 
na Av. Padre Agostinho Caballe-
ro Martin, bairro Santo Antônio, 
próximo à Câmara Municipal de 
Manaus (CMM).

Além do ritmo frenético da 
Banda Furacão do Calypso e 
do som eletrizante de Sandri-
nha Olliver, o evento terá tecno 
brega, calypso, lambada e arro-
cha com o ‘Rei do Brega’, Júlio 
Nascimento, e Mário Mil Grau.

Localizado em uma área de 
fácil acesso e com vista para o Rio 
Negro, o Almirante Hall oferece 
ainda conforto e segurança para 
que os presentes possam curtir 
um som de qualidade, com bebi-
da gelada e muita gente bonita.

SHOW

Casa de festa fica localizada na Av. Padre Agostinho Caballero Martin

Museu da Cidade de Manaus recebe turmas de 09h às 16h00 de segunda a sexta-feira

Projeto aproxima estudantes de escolas 
públicas da cultura manauara

Entre os dias 5 e 29 de setembro, 
alunos da rede pública de Manaus, 
no Amazonas, participam do pro-
jeto Arte e Jovens no Museu, que 
visa aproximar os estudantes a 
bens públicos e culturais da ci-
dade e incentivar o uso da arte 
para promover o sentimento de 
pertencimento à identidade ma-
nauara. Viabilizado por meio da 
Lei de Incentivo à Cultura, a ação 
atende cerca de 2,4 mil estudantes 
entre 12 e 19 anos de idade. 

A ação é uma iniciativa da Eco-
transforma Produções, empresa 
que realiza projetos de impacto 

DIVULGAÇÃO

EDUCAÇÃO

DIVULGAÇÃO

socioambiental e de sustenta-
bilidade, sobretudo em escolas 
públicas de todo o Brasil. Para 
tanto, a empresa se baseia nos 
Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável - ODS, da Orga-
nização das Nações Unidas, a 
ONU. De acordo com o diretor 
da Ecotransforma, Abílio Mar-
tins, o projeto chega para com-
plementar o currículo escolar. 

“Esta é uma ação que acaba 
reforçando nos alunos aspec-
tos importantes do desenvol-
vimento como o estímulo ao 
pensamento crítico, o conheci-

mento de sua própria história, a 
visita a museus e outras ações 
culturais. Fora isso, é uma ativi-
dade que os alunos costumam 
gostar por tirá-los da rotina 
e por fazê-los perceber que 
é possível aprender dentro e 
fora da sala de aula”, revela. 

Além das visitas, o projeto 
também promove palestras 
sobre Museografia e Patri-
mônio Cultural brasileiro. As 
atividades ocorrem também 
nas cidades de Santa Cruz das 
Palmeiras e Vinhedo, no inte-
rior do estado de São Paulo.
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‘Um Só Coração’ chega pela 
primeira vez a Manaus
Espetáculo lúdico 
ocorrerá dia 30 
de setembro no 
Studio 5

DIVULGAÇÃO

O espetáculo “Um Só 
Coração” chega em 
Manaus, com muita 
alegria e diversão 

para os pequenos e toda a 
família, trazendo em seu re-
pertório as canções de maior 
sucesso do 3 Palavrinhas. O 
evento ocorrerá dia 30 de 
setembro, às 17h, no Studio 
5 Shopping e Convenções, 
na Zona Sul. A classificação 
é livre. O primeiro lote pro-
mocional dos ingressos é por 
tempo limitado e eles podem 
ser adquiridos pelo aplicati-
vo bilheteriadigital.com ou na 
bilheteria do Studio 5. Outras 
informações por meio do (92) 
98824-0650. (Detalhes no 
serviço abaixo).

A narrativa traz os perso-
nagens mais queridos pelas 
crianças: Sarah, Davi e Mi-
guel, na missão de impedir 
o fechamento da escola de 
música Dó Ré Mi, que eles 
tanto amam, contando com 
a ajuda da Florzinha e de 
muitos outros amigos! 

A apresentação com apro-
ximadamente 1h30 de dura-

Em Tempo

Projeto ‘3 Palavrinhas’ é o maior canal infantil cristão no YouTube

Sobre o 3 Palavrinhas
O 3 Palavrinhas, projeto in-

fantil com mais de 8 Bilhões 
de views no YouTube, completa 
10 anos de história, levando a 
palavra de Deus para todas as 
crianças.

Conhecido pelas músicas que 
fizeram e fazem parte das lem-
branças das famílias brasilei-

ras cristãs, já possui 8 álbuns 
completos, e além das canções 
o público também pode se di-
vertir com uma variedade de 
conteúdos de entretenimen-
to e educação para todos os 
momentos: 3 Palavrinhas Mini, 
Hora de Brincar, Hora de Dormir, 
Historinhas para Dormir, e os 
conteúdos em karaokê e com 

acessibilidade em libras.
Todo o sucesso do projeto 

é resultado do trabalho cuida-
doso dos criadores da marca, 
Samuel Mizrahy e Ádila Mizrahy, 
e da Oinc Filmes, produtora do 
3 Palavrinhas e outros projetos 
como Krozz, Missão Harpa e 3 
Little Words.

Ingressos
Os ingressos podem ser ad-

quiridos por meio do aplicati-
vo bilheteriadigital.com ou na 
bilheteria do Studio 5 pelor 
valor de: Pista - inteira R$ 72 
e Meia R$ 36; Arquibancada - 
inteira R$ 56 e Meia R$ 28 
e Mezanino - inteira R$ 40 e  
Meia R$ 20. 

ção, traz uma narrativa inte-
rativa entre os personagens 
e público, com muita música, 
dança e brincadeiras.

Nesta nova aventura, o pú-
blico e a turminha do 3 Pala-
vrinhas se divertem muito e 
aprendem a importância de 
estarem sempre unidos!
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CBF anuncia Arthur Elias como novo 
técnico da Seleção Brasileira Feminina

MUDANÇA 

Da redação

A Confederação Brasileira 
de Futebol (CBF) anunciou, 
Na tarde desta sexta-feira 
(1º), Arthur Elias como novo 
técnico da Seleção Brasileira 
feminina. Ele deixa o coman-
do do Corinthians após o tér-
mino da Copa Libertadores 
da modalidade.

O novo treinador tem con-
trato de quatro anos, pe-
ríodo em que disputará as 
Olimpíadas de Paris 2024 e 
buscará classificação para a 
próxima Copa do Mundo, em 
2027, edição que ainda não 
tem sede definida pela Fifa 
e conta com o Brasil como 
um dos candidatos a receber 

o evento.
“A minha missão é trazer 

resultado já a curto prazo, 
nos Jogos Olímpicos. A Sele-
ção Brasileira precisa voltar 
a ser protagonista mundial, 
esse é o nosso objetivo”, afir-
mou Elias em sua primeira 
entrevista como técnico da 
seleção.

Ednaldo Rodrigues tam-
bém anunciou Rosana Au-
gusto, que estava no Red Bull 
Bragantino e foi jogadora 
da Seleção Brasileira, como 
nova treinadora da equipe 
sub-20.

Na última quarta-feira 
(30), a entidade informou o 
desligamento da técnica Pia 
Sundhage da equipe princi-

pal. De acordo com comu-
nicado emitido nesta sexta 
(1º), a CBF também realizou 
conversas com Emily Lima, 
técnica da Seleção Feminina 
Peruana.

Arthur Elias tem 42 anos e 
estava no comando da equi-
pe feminina do Corinthians 
desde 2016. Durante os sete 
anos na equipe, foi tetracam-
peão brasileiro (2018, 2020, 
2021 e 2022), ganhou três 
vezes a Copa Libertadores da 
América (2017, 2019 e 2021), 
três vezes o Campeonato 
Paulista, além de ser bicam-
peão da Supercopa do Brasil 
(2022 e 2023) e vencedor da 
Copa Paulista 2022.

O clube do Parque São Jor-

ge parabenizou o treinador 
e o agradeceu pelo “profis-
sionalismo e contribuição” 
de Arthur Elias ao longo de 
todos os anos à frente do 
time alvinegro.

“O Sport Club Corinthians 
Paulista, especialmente 
nas figuras da presidência 
e de todo o departamento 
de futebol feminino, pa-
rabeniza e celebra a con-
quista deste objetivo por 
parte de Arthur Elias, pro-
fissional de referência que 
dedicou sua carreira a mo-
dalidade e, merecidamen-
te, recebe a oportunidade 
de defender as cores do 
Brasil”, disse o Corinthians  
em comunicado.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Arthur Elias é anunciado como novo técnico da Seleção Brasileira feminina

Everton 
Ribeiro vai 
comandar o 
Fla contra o 
Botafogo 

Líder da 
compeitção 
nacional, o 
Botafogo quer 
a vitória para se 
manter distante 
dos concorrentes 
da Série A 

Botafogo e Flamengo 
se enfrentam no sá-
bado (2), pela Série A 
do Campeonato Bra-

sileiro. Os dois times entram 
em campo, no gramado no 
Nilton Santos, o famoso En-
genhão, às 20h (de Manaus). 
O clássico carioca promete 
ser ainda mais acirrado com 
os dois times no G4 da com-
petição.

O Botafogo chega como 
líder na tabela, 51 pontos 
somados e 11 à frente do 
segundo colocado, Palmei-
ras. Nos últimos sete jogos, 
os alvinegros tiveram quatro 
vitórias e três empates. O 
único foco da equipe agora 
é o Brasileirão, já que foi eli-
minado nas quartas de final 
da Copa Sul-Americana.

O Flamengo está 15 pontos 
atrás do adversário, com 26 
pontos somados. Nas últi-
mas sete rodadas teve qua-
tro empates, duas vitórias e 
uma derrota. Na segunda-
-feira (28), o Rubro-Negro 
anunciou que Arrascaeta e 
Luiz Araújo sofreram lesões 
e devem desfalcar o time até 
a decisão da Copa do Brasil, 
contra o São Paulo.

Possível escalação de Bo-
tafogo e Flamengo

O Botafogo deve entrar em 
campo com Lucas Perri, Di 
Plácido, Adryelson, Cuesta e 
Marçal; Marlon Freitas, Tchê 
Tchê e Eduardo; Victor Sá, 
Luís Henrique e Diego Costa. 
Técnico: Bruno Lage.

Já o Flamengo vasi a cam-
po com Matheus Cunha, 

Fogão e Fla se encaram neste 
sábado pelo Brasileirão 

Wesley, Fabrício Bruno, Léo 
Pereira e Ayrton Lucas; Eri-
ck Pulgar, Thiago Maia, Vic-
tor Hugo e Everton Ribeiro, 
Bruno Henrique e Gabigol. 
Técnico: Jorge Sampaoli.

Retrospecto do brasileirão 
Além de clássico carioca, 

o confronto pode definir 
os rumos das equipes na 
competição. Enquanto o 
Botafogo foi eliminado da 
Sul-Americana, o Flamengo 
ainda tem a final da Copa do 
Brasil pela frente. Pelo pri-
meiro turno, 3 a 2 Botafogo 
no Maracanã.
•	 Na	 última	 rodada	

do Campeonato Brasileiro, 
o Botafogo venceu o Bahia 
por 3 a 0 em casa;

•	 Já	o	Flamengo	rece-
beu o Internacional no Ma-
racanã e empatou sem gols 
no último sábado;
•	 No	 meio	 da	 sema-

na, o Botafogo perdeu para 
o Defensa y Justicia por 2 
a 1 e foi eliminado da Sul-
-Americana;
•	 Já	o	Flamengo	foi	à	

final da Copa do Brasil após 
bater o Grêmio nos dois jogos 
das semifinais;
•	 O	 jogo	 entre	 Bota-

fogo x Flamengo pelo Cam-
peonato Brasileiro acontece 
no sábado (2) às 21h (horário 
de Brasília), no Estádio Nilton 
Santos, no Rio de Janeiro;
•	 Neste	 artigo	 você	

verá onde assistir ao vivo 
Botafogo x Flamengo pelo 

Campeonato Brasileiro.

Alvinegro 
É amanhã! O Botafogo 

realizou nesta sexta-feira o 
ajuste final pra encarar o 
Flamengo neste sábado, no 
Nilton Santos, pelo Brasilei-
rão. A pergunta que todos 
querem saber é se Tiquinho 
Soares estará à disposição. 
Será que o craque do cam-
peonato está de volta?.

Bastos foi regularizado e 
seu nome apareceu no BID. 
O jogador, portanto, está à 
disposição. Mas ele já tem 
condições físicas de ir para 
o jogo deste sábado?

Assista à live acima, ins-
creva-se no nosso canal no 
YouTube e siga nossas redes 

sociais para ficar por dentro 
das últimas notícias do Bo-
tafogo! 

Flamengo aruma a casa 
O Flamengo se deparou 

com duas lesões importan-
tes em momento crucial 
da temporada: Arrascaeta 
e Luiz Araújo. Em meio às 
ausências, o caminho se 
abre para dois jogadores 
que perderam um pouco 
de espaço com Sampaoli: 
Cebolinha e Ribeiro.

No início da trajetória de 
Jorge Sampaoli no Flamen-
go, Everton Cebolinha teve 
boas oportunidades, mas 
não conseguiu aproveitar 
efetivamente nenhuma 
delas, e acabou perdendo 

espaço. Ribeiro, o capitão 
do elenco, foi titular em vá-
rios momentos com o técni-
co, mas apresentou queda 
de rendimento e também 
viu as chances diminuírem.

Em quatro meses de Fla-
mengo, Jorge Sampaoli ain-
da não tem um time titular 
definido e não repete esca-
lações, mas tem alguns jo-
gadores de confiança, como 
Arrascaeta. Luiz Araújo é 
outro que estava ganhan-
do mais minutagem com 
argentino e vivia boa fase,  
até lesionar.

Tanto Arrascaeta quanto 
Luiz Araújo sofreram lesões 
no bíceps femoral da coxa 
esquerda, e o tempo de 
recuperação varia entre 30 
a 45 dias. Em meio às au-
sência de ambos, Everton 
Ribeiro e Everton Cebo-
linha terão surgem como 
alternativas para Sampaoli 
montar a equipe e terão 
novas chances de dar a vol-
ta por cima e mostrar ao 
argentino que dão conta 
do recado.

Everton Cebolinha pode 
substituir Luiz Araújo, en-
quanto Everton Ribeiro tem 
chance voltar à titularidade 
ao lado de Victor Hugo, que 
está em ascensão e ganhou 
a confiança de Jorge Sam-
paoli. Dessa forma, com os 
dois Evertons à disposição, 
o argentino tentará superar 
as adversidades enquanto 
os lesionados intensificam 
as recuperações visando a 
Copa do Brasil.

O próximo desafio do 
Flamengo é o jogo contra 
o Botafogo, pelo Campeo-
nato Brasileiro. Everton Ri-
beiro tem grandes chances 
de ser titular (no lugar de 
Arrascaeta, se o uruguaio 
estivesse disponível), en-
quanto Cebolinha deve ini-
ciar no banco de reservas, 
assim como seria com Luiz 
Araújo, podendo ser usado 
como opção no decorrer 
do duelo.

Diego 
Costa vai 
fazer dupla 
de ataque 
com Tiqui-
nho Soares 
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Agenda esportiva da Sedel conta com Flag, futsal e futebol nas praças esportivas da capital amazonense 

A Vila Olímpica de 
Manaus recebe, 
neste domingo (3), 
a partir das 9h, o 

Campeonato Amazonense 
de Flag Football Masculi-
no 2023. Com o apoio do 
Governo do Amazonas, a 
competição visa preparar 
os times participantes para 
torneios nacionais.

“É determinação do go-
vernador Wilson Lima que 
incentivemos eventos 
como esse de Flag Foot-
ball. Sabemos do potencial 
das equipes e queremos 
sempre que o Amazonas 
esteja bem representado 
nas mais diversas moda-
lidades”, destacou Jorge 
Oliveira, secretário de Es-
tado do Desporto e Lazer 
(Sedel).

Em uma única chave o 
campeonato reunirá qua-
tro times: Black Hawks, 
A.Warrios, Fae Flag e Cava-
liers . O evento organizado 
pela Federação de Futebol 
Americano e Flag Football 
do Amazonas (Fefafam) 
segue até dezembro.

“A fase regular percorre 
os meses de setembro e 
outubro, com final prevista 
para dezembro. As disputas 
da categoria feminina tam-
bém acontecem neste mês, 

Campeonato de Flag Football 
acontece neste fim de semana

todo calendário é de suma 
importância para que os ti-
mes estejam sempre pre-
parados para competições 
nacionais”, comentou o 
presidente da Fefafam, 
Moisés Rodrigues.

O evento esportivo 
acontece na Vila Olímpica 
de Manaus e tem entrada 

gratuita.
 
Futsal
A Arena Amadeu Teixei-

ra é palco da 50ª edição 
da Taça Brasil de Futsal. 
No sábado (02/09), a par-
tir das 10h acontecem as 
disputas finais da compe-
tição, onde o campeão e 

vice-campeão garantem 
vaga na Divisão Especial 
do Futsal, em 2024.

No Ginásio Renné Mon-
teiro, no domingo (03/09), 
a partir das 8h, acontecem 
os jogos do Campeona-
to Amazonense de Fut-
sal, Sub-08 e Sub-12, as 
partidas iniciam com as 

disputas entre Corinthians 
Manaus e Vingadores FC, 
seguido de Guerreirinhos 
e Sangue de Boi/Verona. O 
evento é organizado pela 
Federação Amazonense de 
Futebol de Salão (FAFs).

 
Futebol
A Arena da Amazônia re-

cebe a segunda rodada do 
Campeonato Amazonense 
de Futebol Sub-08, no sá-
bado (02/09), a partir das 
8h. As partidas iniciam com 
as disputas entre os times 
Real Manaus e Inter Acade-
my, seguido de Amazonas FC 
e Vingadores, e finalizando 
a rodada se enfrentam Fast 
Clube e Guerreirinhos.

 
Copinha Eletro
Na Vila Olímpica de Manaus, 

no domingo (03/09), a par-
tir das 9h, acontece a Copa 
Eletro 2023, com jogos de 
futsal e vôlei, realizado pela 
Fundação Matias Machline. 
As disputas reúnem cerca de 
100 atletas, entre alunos e 
ex-alunos do curso de eletrô-
nica da instituição de ensino.

 
Agenda completa
Vila Olímpica de Manaus
Competição: Campeonato 

Amazonense de Flag Football 
Masculino

Data e hora: Domingo 
(03/09), às 9h

Organização: Federação de 
Flag Football

Entrada: Gratuita
 
Competição: Copinha de 

Eletrônica – Fundação Ma-
tias Machline

Data e hora: Domingo 
03/09), às 9h

Organização: Fundação 
Matias Machline

Entrada: Gratuita
 
Arena Amadeu Teixeira
Competição: Final da Taça 

Brasil de Futsal
Data e hora: Sábado 

(02/09), às 10h
Organização: CBFS
Entrada: Gratuita
 
Arena da Amazônia
Competição: Campeona-

to Amazonense de Futebol 
Sub-8

Data e hora: Sábado 
(02/09), às 8h

Organização: FAF
Entrada: Gratuita
 
Ginásio Renné Monteiro
Competição: Campeonato 

Amazonense de Futsal
Data e hora: Domingo 

(03/09), às 8h
Organização: FAFs
Entrada: Gratuita

DIVULGAÇÃO

Amazonense de Flag Football acontece neste fim de semana na Vila Olímpica de Manaus


